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>> В Хельсинки в конце сентября прохо-
дила XXXI ежегодная выставка-конферен-
ция Европейской ассоциации международ-
ного образования, участниками стали 6000 
представителей образовательных органи-
заций из 95 стран мира. СФУ представля-
ли руководитель Департамента междуна-
родного сотрудничества Павел Лапо и заме-
ститель директора ИУБПЭ по международ-
ной деятельности Евгения Ершова. Главная 
тема конгресса — инклюзия в образовании. 

>> По инициативе кафедры романских 
языков и прикладной лингвистики ИФиЯК 
СФУ и отделения иностранных языков 
Университета Гренобль Альпы был подпи-
сан договор о сотрудничестве между наши-
ми университетами. В рамках соглашения 
предусмотрены научные визиты, стажиров-
ки преподавателей и обмен студентами. 

>> Подписано соглашение о сетевом 
взаимодействии в сфере науки между на-
шим университетом и АНО «Институт науч-
ных коммуникаций» (Волгоград). В планах 
межрегиональное и международное сотруд-
ничество, оказание взаимной помощи и со-
действия в сфере информационного осве-
щения различных научных мероприятий.

В рамках данного соглашения 5–7 де-
кабря в Красноярске состоится 12-я 
Международная научно-практическая кон-
ференция «Искусственный интеллект: тех-
ногенность против социальности». Все ма-
териалы конференции будут представлены 
в международных базах цитирования Web 
of Science и Scopus.

>> До 14 октября организаторы Всерос-
сийского фестиваля «NAUKA 0+» принима-
ют заявки на участие в интерактивной вы-
ставке от научных коллективов универси-
тета, студентов, аспирантов и молодых учё-
ных. Тема этого года — «Система откры-
тий» (конечно же,  в честь юбилея открытия 
Дмитрием Менделеевым Периодической си-
стемы химических элементов). Фестиваль 
пройдёт 29-30 ноября.

>> В Юридическом институте обучение 
по программе «Контрактная система в сфе-
ре закупок товаров, работ и услуг для обес-
печения государственных и муниципальных 
нужд» впервые будет проходить не только 
в дневное, но и в вечернее время без отры-
ва от производства. Уникальность програм-
мы в том, что кроме преподавателей СФУ 
занятия будут проводить непосредственно 
представители госорганов, уполномочен-
ных на осуществление контроля в сфере за-
купок — краевых УФАС, Счётной палаты, 
Службы финансового контроля и контроля 
в сфере закупок.

>> Подведены итоги X Международного 
конкурса молодых переводчиков, при-
уроченного к XXIX Всемирной зимней 
Универсиаде 2019 года. Всего в оргкоми-
тет поступило 328 заявок на участие из 
65 вузов. Имена победителей здесь — 
news.sfu-kras.ru/node/22188 
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Учёный совет, 30.09
Первый в новом учебном году учёный со-

вет прошёл в деловом темпе и конструк-
тивно. Были утверждены новые прави-
ла приёма в вуз; пять новых образователь-
ных программ (в т.ч. одна для бакалав-
риата – «Издательское дело», и четыре 
магистерских — «Цифровые технологии 
развития интеллектуального капитала»; 
«Инженерное образование»; «Современное 
искусство и актуальные художественные 
практики»; «Промышленное и гражданское 
строительство»); переименованы две ка-
федры (теперь в Гуманитарном есть кафе-
дра культурологии и искусствоведения, а в 
Политехническом — кафедра техносферной 
и экологической безопасности).

Стратегических вопросов было два. 
Одобрено создание центра «Институт непре-
рывного образования» (докладчиком высту-
пала Е.В. МОШКИНА). Предполагается, что к 
имеющимся формам дополнительного обра-
зования и повышения квалификации будет 
создана линейка образовательных курсов и 
программ для всех возрастов, от дошкольно-
го до «серебряного», а новая структура будет 
координировать эту деятельность.

Также была утверждена концепция моде-
ли экономического и управленческого об-
разования в СФУ, которую представил врио 
ректора М.В. РУМЯНЦЕВ. Как известно, в 
университете уже 4 института экономиче-
ской направленности (к ИЭУиП, ИУБПЭ и ТЭИ 
теперь добавился Институт гастрономии, где 
также изучают менеджмент, управление и 
другие дисциплины, связанные с бизне-
сом). Было заявлено, что институты объеди-
нять не будут, но создадут некий консорциум 
«Экономика и управление», который будет 
ставить цели и решать задачи стратегиче-
ского развития этого направления. Научным 
руководителем консорциума стал академик 
В.В. ШАЙДУРОВ.

Задачи в научной сфере предполагают си-
стемное развитие научных исследований с 
ориентацией на проекты структурных изме-
нений в экономике региона и России; фор-
мирование научных школ; развитие эксперт-
но-аналитической и консалтинговой деятель-
ности; включение в федеральные програм-
мы национальных проектов «Образование» 
и «Цифровая экономика».

И последняя новость с учёного совета — 
с октября будут повышены базовые окла-
ды для всех категорий работников СФУ. Как 
комментирует И.Н. ДОВЖЕНКО, в соответ-
ствии с распоряжением Правительства РФ 
от 13.03.2019 № 415-р с 1 октября 2019 года  
повышаются базовые оклады работников 
СФУ не менее чем на 4.3%. Так, увеличение 
базового оклада профессорско-преподава-
тельского состава и научных сотрудников со-
ставит  5% с 12 000 рублей до 12 600 рублей, 
базового оклада руководителей — 4,8% с 
12 500 рублей до 13 100 рублей и остальных 
должностей — 6,1% с 8200 до 8700 рублей.

Кадровые изменения. С 1октября
Должность проректора по учебной работе занимает Денис Гуц. Ранее 
Денис Сергеевич работал в должности заместителя проректора по учеб-
ной работе, последние два года работал в Министерстве образования 
Красноярского края, где занимал должность начальника 
отдела развития науки и высшего образования.

Введена должность проректора по информационной поли-
тике. Её заняла Е.А. Туртапкина. Ранее Евгения Алексеевна 

возглавляла Департамент информационной политики и взаимодействия с 
внешними партнёрами.

Директор Гуманитарного института кандидат исторических наук Денис 
Гергилёв назначен заместителем министра образования Красноярского 
края.

Исполняющим обязанности директора Гуманитарного института назна-
чен выпускник СФУ доцент кафедры философии, кандидат философских 
наук Андрей Груздев. Ранее он занимал должность заместителя директора 
по общим вопросам Гуманитарного института.

Задачи трансформации экономического обра-
зования — в образовательной деятельности:

>> системная модернизация содержания и 
спектра образовательных программ, фокуси-
ровка на прорывных программах, соответствую-
щих глобальным требованиям и стандартам;

>> создание единой интеграционной плат-
формы экономического и управленческого 
образования; 

>> создание системы мониторинга качества 
обучения;

>> усиление позиционирования, международ-
ная и общественно-профессиональная аккреди-
тация образовательных программ;

>> переход на новые принципы в организации 
обучения — модульность, смешанное обучение, 
online-обучение.
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>> Магистранты и аспиранты гумани-
тарных специальностей! До 31 октября 
успевайте подать заявки на стипендиаль-
ный конкурс Оксфордского Российского 
Фонда.

>> 10–11 октября на базе СФУ прой-
дёт патентная школа «Патентоспособные 
решения — основа безопасного бизне-
са». Желающим нужно предварительно 
зарегистрироваться.

>> Проверить свои знания по химии 
можно на Открытой лабораторной. Стань 
участником Всероссийской образователь-
но-просветительской акции — прямо в 
университете! Встречаемся 12 октября.

>> Завершилась четверть Кубка пер-
вокурсников. В интеллектуальном тур-
нире призовые места разделили сразу 
семь институтов: 1-е место — ГИ; 2-е ме-
сто — ИФиЯК; 3-е место — ПИ, ИППС, 
ИНиГ, ИМиФИ, ИИФиРЭ.

>> На момент сдачи номера в пе-
чать стало известно о победе коман-
ды Политехнического института на 
Всероссийском инженерно-спортивном 
фестивале «Формула Студент» в Москве. 
Наши ребята выиграли в номинаци-
ях «Ускорение» и «Гонка на выносли-
вость» и в итоге получили первое место! 
Подробности будут известны позже, а пока 
поздравляем команду и идейного вдох-
новителя Д.С. ПЕРИКОВА с прекрасным 
результатом! 

Про спорт
>> На чемпионате Российского студен-

ческого спортивного союза по скалолаза-
нию сборная СФУ заняла первое место в 
общекомандном зачёте (Екатеринбург, 14-
20 сентября). 

>> 25 сентября прошло открытие спар-
такиад, приуроченное к Международному 
дню студенческого спорта.

>> На первом в истории студенческо-
го гольфа России Кубке университе-
тов победителем турнира стал Сибирский 
федеральный университет! В составе 
команды были студенты Семён Жарков 
(ИМиФИ), Дарья Выводнова (ГИ), Розалия 
Устинова (ИППС) и аспирант ИФКСиТ Анна 
Веневцева. Наши ребята обыграли (в трех 
сингл-матчах из четырёх) сборную Высшей 
школы менеджмента СПбГУ.

>> На традиционном чемпионате СФУ по 
лапте среди институтов третье место за-
няла команда Военного учебного центра, 
второе — команда ИФКСиТ, победителя-
ми снова стали студенты Института неф-
ти и газа.

>> Студентка ИФКСиТ Динара Салихова 
победила в весовой категории 65 кг на 
Всероссийском турнире по вольной борьбе 
среди женщин на призы заслуженного ма-
стера спорта Анны Шамовой (4-6 октября, 
Московская область).

>> Cтудентов, аспирантов и сотрудни-
ков приглашают в секцию скалолазания 
(Киренского, 15, среда и пятница, 18-00-
21-00) и в секцию настольного тенниса (ул. 
Лиды Прушинской, 2, вторник и пятница,  
17:30- 20:30).
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К нам едет...
Не будем выдерживать многозначительную паузу — признаемся 
сразу: впервые в СФУ прочтёт лекцию замечательный химик, 
один из самых успешных российских учёных современности 
Артём ОГАНОВ!

Артём Ромаевич — российский кристал-
лограф-теоретик, минералог, химик, педа-
гог. Наиболее известен работами по созда-
нию методов компьютерного дизайна но-
вых материалов и предсказания кристалли-
ческих структур.

В 2014 году журналы «Русский репор-
тёр» и «Эксперт» включили Оганова в спи-
сок 100 наиболее влиятельных россиян, а 
журнал «Forbes» назвал учёного одним из 
«50 россиян, завоевавших мир».

Сейчас Артём Оганов является профес-
сором РАН и профессором Сколтеха.

Родился будущий учёный в Днепро-
петровске, однако его детство и юность 
прошли в Москве. Химией увлёкся в юном 
возрасте: мечтал открывать новые эле-
менты и встретиться с известными на весь 
Советский Союз исследователями — фи-
зиком-ядерщиком, отцом-основателем 
Объединённого института ядерных иссле-
дований в Дубне Георгием Николаевичем 
Флёровым и Юрием Цолаковичем 
Оганесяном, в честь которого недавно был 
назван оганесон (Og), 118-й элемент перио-
дической таблицы Менделеева. 

После окончания МГУ Артём Оганов ра-
ботал в Великобритании, Швейцарии, США. 
В Штатах у молодого исследователя появи-
лась своя лаборатория, и, возможно, Артём 
Ромаевич остался бы надолго в этой стра-
не, но вмешалась научная фортуна. В 2013 
г. Оганов стал победителем конкурса мега-
грантов — появились ещё две лаборато-
рии, требовавшие его периодического при-
сутствия в качестве руководителя, — в России и Китае. Но жить учёный всё же предпо-
чёл в России, в родной Москве. Сейчас у Артёма Оганова дружная семья — жена и чет-
веро детей, он много путешествует (в том числе по городам Сибири) и, кстати, владеет 
пятью языками. 

В Сибирском федеральном университете Артём Оганов прочтёт научно-популярную 
лекцию «Химия и минералогия недр Земли» 1 ноября. Мы приглашаем всех, кто интере-
суется современной квантовой химией, геохимией и кристаллографией, в Конгресс-холл 
СФУ (пр. Свободный, 82 стр. 9). Начало лекции в 10.00. Учёный ответит на вопросы зала 
и поучаствует в предложенных дискуссиях. 

Вход свободный!

Досье 
Dr. Hab, PhD in Crystallography, доктор 

физико-математических наук, профес-
сор Сколковского института науки и тех-
нологий (Сколтех), профессор РАН, член 
Европейской академии наук;

2002 г. — защитил кандидатскую дис-
сертацию (тема — кристаллография) в 
Университетском колледже Лондона;

2007 г. — получил докторскую степень в 
Цюрихском политехническом институте;

2010 г. — возглавил научную лабора-
торию («Компьютерный дизайн материа-
лов») в Университете штата Нью-Йорк в 
Стоуни-Брук;

2013 г. — возглавил научные лаборато-
рии в России и Китае;

2014г. — президент Российско-
американской ассоциации учёных 
(RASA-USA);

2015 г. — присвоено почётное звание 
профессора в РАН, работа в Сколковском 
институте (РФ).

Признание и награды: 
>> университетская премия Лациса 

Швейцарской высшей технической школы 
Цюриха (2006)

>> почётный профессор Яншанского уни-
верситета (Китай) (2012)

>> профессор программы «1000 талан-
тов» (Китай, 2012)

>> премия Георгия Гамова (2017)
>> премия «Согласие» (2017)
>> премия Дружбы правительства КНР 

(2019)
>> медаль Европейского Минералоги-

ческого Общества. 

Rg.ru
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78+ вопросов ректору
Об итогах первой студенческой конференции с врио ректора М.В. РУМЯНЦЕВЫМ, 
которая прошла в конце сентября, вы что-то уже знаете — из информеров, 
из публикаций на сайте. Но полная информация здесь — запись встречи (не 
стенограмма, а вопросы и ответы, оформленные в виде интервью) — в нашей 
электронной версии на gazeta.sfu-kras.ru. Читателю же мы расскажем о самых 
существенных моментах пресс-конференции. 

Вы узнаете: 
Кому и зачем 
нужна была 
пресс-
конференция 
со студентами; 

Как собирались 
вопросы; 

Сколько было 
прислано 
вопросов; 

Какой вопрос 
задавали чаще 
всего; 

Что нового 
мы узнали; 

Какие вопросы 
остались 
не заданными; 

Какой вопрос 
был «задан зря»; 

За кого 
мы искренне 
рады; 

Какой тезис 
ректора 
прозвучал 
неоднократно; 

Что дальше

Инициативу встретиться со студентами и отве-
тить на их вопросы высказал сам врио рек-

тора М.В. Румянцев. Зачем? «Очень хочется, что-
бы встречи были регулярными и стали площад-
кой, где вырабатываются совместные решения». 

Через паблик СФУ, почту Медиапарка,  
Instagram или через представителя своего ин-

ститута можно было прислать любой вопрос, при-
чём проводился конкурс лучших вопросов, авто-
ров которых затем пригласили прийти и задать их-
лично. А вообще, прийти мог любой, но настойчиво 
приглашались информеры (задача которых — рас-
сказать об итогах на своих страницах), представи-
тели студенческих СМИ, Медиапарка и др.

Поступило 78 вопросов, их сгруппировали по 
темам и помимо ректора адресовали тем 

службам, в чьём ведении решение той или иной 
проблемы. Так что независимо от заданности/не-
заданности каждый сигнал поступил по адресу.

Если думаете, что спрашивали про забор, то 
вот и нет! Этот вопрос, конечно, тоже зада-

ли, но больше всего волновала организация пи-
тания. Каждую конкретную проблему (что в ИНиГ 
еду стали подавать в одноразовой посуде; что у 
юристов столовая не работает в субботу, и хорошо 
бы график продлить и др.) будут решать.

Студенты узнали, например, что ректору нра-
вится идея сделать на торце какого-нибудь 

университетского здания скалодром. И вообще 
он за то, чтобы наш комфортный кампус стал бо-
лее обжитым, студенческим, а не «стерильным» 
(да, и такое определение прозвучало). Ну, и ещё 
было сказано о планах открыть на территории 
кампуса два ресторана (в корпусе МФК-1 и у вхо-
да в Гремячую гриву) — не зря же у нас появился 
Институт гастрономии.

Хотя мероприятие продлилось не час, а 
полтора, всё спросить не успели, и пото-

му уже после пресс-конференции студенты об-
ступили ректора и «допрашивали» ещё с пол-
часа. А из тех тем, что адресовали службам, вы-
делим вопрос про создание крытой стоянки для 
велосипедов. Ответ проректора по хозяйствен-
ной части М.Н. Мамошина: «Сделать возможно. 
Ориентировочная стоимость 70-100 т.р. Имеется 
в планах».

«Зря вы задали этот вопрос, 
потому что об этом я могу 

говорить долго», — так начал рек-
тор один из своих ответов. Вопрос 
был о том, где взять армию талант-
ливых молодых людей, которая тре-
буется, если страна действительно 
будет решать задачи развития, зада-
чи нацпроектов, поставленные пре-
зидентом. Ректор задачи эти разде-
ляет, потому и готов говорить долго. 
Кстати, по мнению М.В. Румянцева, 
правильнее вести речь не исключи-
тельно о талантливых, а шире — об 
увлечённых людях. И да — России, 
Красноярску, университету они нуж-
ны: увлечённые студенты, препода-
ватели, руководители. А увлечён-
ными становятся решая интересные 
задачи.

За жителей общежития № 30. Их 
представитель рассказал о не-

вероятной ситуации, заложниками 
которой стали все: подняться на лю-
бой этаж, даже на 2-й или 3-й, мож-
но только на лифте, выхода на лест-
ницу нет. В результате лифты при-
ходится ждать часами… Надеемся, 
люди услышаны и проблема будет 
решена (ведь такое благоустрой-
ство — абсурд).

На самом деле основных тезисов 
было три.

Первый — про формат встреч «во-
прос-ответ». Они не только для того, 
чтобы услышать, где не работает душ 
или как переселиться в другое об-
щежитие. Они для обсуждения про-
блем, для нащупывания идей и путей 
развития.

Второй — про вовлечение сту-
дентов в решение проблем, а не пе-
рекладывание этого на «взрослое 
меньшинство».

Третий — про необходимость най-
ти и для молодёжи, и для универси-
тета интересные задачи, на решении 
которых можно расти профессио-
нально, развивать университет и ме-
нять качество образования и жизни. 

Ректор выразил надежду, что 
встречи станут регулярными. В 

следующий раз уже будет рассказа-
но о том, что решено из обозначен-
ного нынче протокола. Но ещё один 
важный для М.В. Румянцева тезис: 
«Не хочу обманывать ожидания. Мы 
наверняка затронем важные для раз-
вития университета вопросы, но есть 
такие, которые решить сразу не полу-
чится. Тем не менее обсуждать и ис-
кать механизмы решения надо». 
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Про оборудование аудиторий 
проекторами

В планах развития СФУ стоит задача осна-
стить все учебные аудитории стационарным 
проекционным и мультимедийным обору-
дованием. Но подход должен быть рацио-
нальный. Где-то требуется оборудовать саму 
аудиторию, где-то — предусмотреть пере-
носной проектор. Хорошо бы с помощью 
студентов составить перечень аудиторий, где 
требуется модернизация. Система образова-
тельного учреждения инерционна. Если её не 
настраивать, не корректировать — она так и 
будет из года в год повторять один и тот же 
алгоритм, одни и те же ошибки.

При обнаружении неполадок необходимо 
обратиться в диспетчерскую службу инже-
нерно-технической поддержки СФУ по тел. 
206-24-24. 

Про масштабирование проекта 
раздельного сбора мусора

Ответ начальника управления эксплуа-
тационно-хозяйственного обеспечения 
Е.В.  АНУЧИНА:

«К сожалению, в рамках заключённого кон-
тракта компания, осуществляющая опери-
рование вторичными ресурсами, не вывозит 
сбор, загрязнённый более чем на 15%, так как 

его будет необходимо дополнительно сорти-
ровать. Помогите нам вдохновить наших сту-
дентов и сотрудников не кидать прочий быто-
вой мусор в баки для раздельного сбора! К 
сожалению, привлекать имеющихся сотруд-
ников к таким работам мы не имеем права 
(это вредный труд). Для того и были установ-
лены накопители раздельного сбора. Сейчас 
этот вопрос в университете активно прораба-
тывается, расширяется охват площадок».

Из ответа М.В. Румянцева: «У нас один из 
лучших кампусов в стране. Так давайте дей-
ствовать вместе, улучшая его. В том числе 
активнее внедряя раздельный сбор мусора. 
Действительно, здесь нужно быть лидера-
ми. Сортировка мусора сегодня повсемест-
но начинает внедряться, и пусть студенты бу-
дут впереди этого экологического подхода».

Про доступность помещений 
университета для студентов

Студенты-юристы подготовили документ 
по внесению изменений в правила внутрен-
него распорядка, позволяющие получать 
ключи студентам СФУ. Предлагается вве-
сти процедуру служебных записок, которые 
будет подписывать заместитель директора 
по воспитательной работе. Решение по это-
му вопросу будет обсуждаться со службами 
безопасности.

Про специализацию 
на физкультуре

Ответ директора ИФКСиТ М.С. ЗЛОТ-
НИКОВА на вопрос, можно ли поменять 
специализацию футбол — на мини-фут-
бол (чтобы зимой заниматься в зале, а не 
на улице): «Легкоатлетический манеж с по-
лем для занятий командными видами спор-
та, такими как мини-футбол, баскетбол, во-
лейбол, будет окончательно укомплекто-
ван к концу календарного года на террито-
рии Многофункционального комплекса № 1 
(Свободный, 82, стр. 11). Как только это про-
изойдёт, будет поставлен вопрос об откры-
тии специализации мини-футбола».

Про автобус № 35а
СФУ не создаёт, не уничтожает и не вос-

станавливает маршруты городского транс-
порта. В своё время менеджмент универси-
тета смог убедить городские власти, част-
ных перевозчиков в необходимости коль-
цевого маршрута между площадками СФУ. 
К большому сожалению, на решение отме-
нить маршрут СФУ никак не мог повлиять, 
кроме как оплатить его из бюджета универ-
ситета, что невозможно. Ректорат ещё раз 
обратится в городской департамент транс-
порта, узнает причину отмены маршрута и 
возможность его возвращения.

5 ответов на актуальные вопросы
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Цифры
1979 г.: в филиале 2 факультета, 8 кафедр, 

35 преподавателей, 1200 студентов. Филиал 
готовит экономистов, бухгалтеров, товарове-
дов, технологов общественного питания. 

1989: 4 факультета, 13 кафедр, 158 
преподавателей. 

2005: 19 кафедр (10 из них выпускающие), 
отделение среднего профессионального об-
разования, 4 филиала и 5 представительств, 
289 преподавателей, из них 33 доктора наук, 
156 кандидатов наук. Свыше 8000 студентов 
очной и заочной форм обучения.

Даты
15 февраля 1979 г. — приказ   

Правительства РСФСР о создании в 
Красноярске филиала Ленинградского ин-
ститута советской торговли им. Ф. Энгельса 
с дневной и заочной формами обучения.

Декабрь 1980 — открыто общежитие по 
улице Железнодорожников.

1987 — введён в эксплуатацию новый 
8-этажный учебный корпус, столовая и блок 
материально-технического обеспечения.

Март 1990 — создан самостоятельный 
Красноярский институт советской торговли 
(КИСТ).

1991 — открыт Учебный центр повыше-
ния квалификации кадров торговли и об-
щественного питания, преобразованный в 
Центр дополнительного профессионально-
го образования. 

1993 — открыта кафедра коммерции.
1994 — открыта кафедра менеджмента.
1994 — пройдена первая государственная 

аттестация по всем специальностям на мак-
симальный срок — 5 лет.

С 1995 г. институт начинает открывать 
филиалы и представительства не только 
в крае, но и за его пределами: Шарыпово, 
Минусинск, Ачинск, Канск, Дивногорск, 
Норильск, Заозёрск, Томск, Барнаул и др.

1996 — вуз получил постоянное назва-
ние Красноярский государственный торгово-
экономический институт (КГТЭИ). Открыта 
кафедра экономической теории и марке-
тинга. Стартовал экспериментальный проект 
«Профессия — здоровье», связанный с ин-
клюзивным образованием.

1997 — сформирован учебный центр по-
вышения квалификации, подготовки и пе-
реподготовки кадров массовых профессий. 
Открыта первая аспирантура. 

1999 — сформировано отделение сред-
него специального профессионального 
образования.

2001 — подписано соглашение с государ-
ственным университетом штата Нью-Йорк 
(SUNY). Студенты и выпускники института 
получили возможность приобрести степень 
бакалавра по направлениям Food Service 

and Restaurant Administration и Fashion and 
Apparel.

2003 — открыта кафедра финансов и 
кредита. 

2005 — институт передан из отраслево-
го министерства в ведение Федерального 
агентства по образованию.

2006 — открылась докторантура.
2007 — лицензирована специальность 

«Таможенное дело». 
2008 — открыт диссертационный совет 

(действует до сих пор) по защите кандидат-
ских и докторских диссертаций по специаль-
ности «Экономика и управление народным 
хозяйством».

2010 — открыта первая магистратура по 
направлениям «Технология продукции обще-
ственного питания» и «Экономика». 

2012 — началась подготовка по направ-
лению «Гостиничное дело». Вхождение ТЭИ 
в состав СФУ.

Кадры
Первый дирек-

тор КФ ЛИСТ — 
В.П. СУРГУТСКИЙ, канди-
дат химических наук

1991 г. — ректором из-
бран Юрий Леонидович 
АЛЕКСАНДРОВ, доктор 
экон. наук. Возглавлял 
институт более 20 лет.

С 29.12.2017 года обя-
занности директора ТЭИ 
исполняет Юлия Юрьевна 
СУСЛОВА, доктор экон. 
наук.

Филиал Ленинградского 
института советской торговли 
им. Ф. Энгельса с дневной 
и заочной формами 
обучения (КФ ЛИСТ) был 
открыт в Красноярске 
на базе заочного Учебно-
консультационного пункта, 
функционировавшего с 1965 
года. А 17 октября 1979 года 
начальник учебных заведений 
Министерства торговли 
РСФСР С.Г. Родин разрезал 
ленточку у входа в здание, 
расположенного по ул. им. 
Л. Прушинской, 2.

К юбилею мы собрали подборку 
наиболее значимых имён и дат 
в истории одного из старейших 
и ярких институтов СФУ. 

Даты, люди, факты
40 лет Торгово-экономическому институту
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Практически с первых лет суще-
ствования института здесь работа-
ли и работают доктор исторических наук 
В.И. ФЕДОРЧЕНКО, доктора технических 
наук Е.А. СТРУПАН и В.Н. ПАРШИКОВА, док-
тор физ.-мат. наук В.М. ПОДОПРИГОРА; 
канд. хим. наук В.М. ЛЕОНТЬЕВ, 
В.А. ПЕРЕВОЗОВА, И.В. ШИШКИНА; канд. 
биол. наук Г.Г. ЧЕПЕЛЕВА, В.И. НЕКРАСОВА; 
канд. геогр. наук Л.Н. ВЕРШНЯК; канд. экон. 
наук А.М. СМИРНОВА, В.Е. ТИХОНОВИЧ, 
Е.Н. БАЙДАШЕВА; канд. филос. наук 
А.Н. РУСАКОВА, канд. ист. наук В.В.ГУБКИН, 
канд. мед. наук Л.Г. МАКАРОВА, канд. техн. 
наук Л.И. ИПАТКО и Б.К. ГУСЕВ, канд. физ.-
мат. наук Н.А. СЕВОСТЬЯНОВА; канд. экон. 
наук Э.А. БАТРАЕВА, Н.А. СОЛОВЬЁВА, 
Е.В. ПОКЛОНОВА, Н.В. АНАНЬЕВА; старшие 
преподаватели Л.Т СМОЛЕНЦЕВА, Г.Г. БЛАУ, 
Н.А. АЛЕКСАНДРЕНКО, В.В. НИКОЛАЕВА и 
многие другие.

Первые студенты, поступившие в 1979 г., 
в дальнейшем также пополнили ряды пре-
подавателей: доктор сельскохозяйственных 
наук Г.В. ИВАНОВА, кандидаты экономиче-
ских наук М.А. КОНИЩЕВА и И.В. ПЕТРУЧЕНЯ. 

Институт гордится своей профес-
сурой! Это доктора экономических 
наук Н.Н. ТЕРЕЩЕНКО, Т.П. САЦУК, 
Е.В. ЩЕРБЕНКО, Ш.А. ШОВХАЛОВ, доктор 
технических наук Т.А. ГУБАНЕНКО, доктор 
педагогических наук Т.Л. КАМОЗА. 

Выпускники 
Множество выпускников института ста-

ли руководителями, бизнесменами, достиг-
ли большого успеха в своей профессии. 
Назовём лишь некоторых.

В.Н. МОРГУН — директор «Государ-
ственного регионального центра стандар-
тизации, метрологии и сертификации в 
Красноярском крае, Республике Хакасия и 
Республике Тыва», д-р биологических наук;

В.В. БРЮХАНОВ — ген. директор 
«Сибирской инвестиционной группы», кан-
дидат экономических наук;

С.Г. БЫКОВ — ген. директор Сибирского 
института информационных технологий, 
Экопарка «Адмирал», «КСК», яхт-клуба 
«Аврора», канд. экон. наук, доцент;

Е.С. НАГИБИНА — директор филиа-
ла «Красноярский» Сибирской продоволь-
ственной компании;

А.В. МАТВЕЕВ — финансовый директор 
«РУСАЛ — Красноярск»;

Д.А. ЛЕГЕЙДА — ген. директор ООО 
«Цайшень», канд. экон. наук;

В.В. КУЗНЕЦОВ — коммерческий директор 
ООО «Искра»;

А.Т. ФИЛИПИШИН — директор краснояр-
ского завода «ЕВРОПЛАСТ»;

М.М. АНАСТАСОВ — руководитель компа-
нии «Центр стратегического планирования 
«БИЗНЕС-КОЛЛЕГИЯ»;

С.Н. СААЯ — руководитель Управления 
федерального казначейства по Республике 
Тыва, Государственный советник РФ 2 клас-
са, канд. экон. наук;

В.В. ВЛАДИМИРОВ — ген. директор сети 
кафе и ресторанов;

И.С. АНИКИН — золотой призёр молодёж-
ных соревнований знаменитого конкурса ре-
стораторов и отельеров HORECA, серебря-
ный призёр отборочных соревнований по-
варов на Московский Кремлёвский кулинар-
ный кубок.

Факты
Институт ведёт успешную научно-ис-

следовательскую работу, выполняя про-
екты по заданию Министерства образова-
ния и науки РФ, краевой и городской ад-
министрации. Так, были успешно выполне-
ны темы: 

>> «Методологические подходы к иссле-
дованию потребительского рынка и деятель-
ности его субъектов», 

>> «Мониторинг влияния новой систе-
мы труда (подушевой принцип финанси-
рования) на качество образования в специ-
альных (корректирующих) образовательных 
учреждениях», 

>> «Совершенствование инструментария 
инновационного развития региона (в финан-
совой сфере)» и  др.

Выполнялись хоздоговорные исследо-
вания для «Бизнес-Аудита», «Вектора», 
Красноярского парка флоры и фауны «Роев 
ручей», «Школьника», Красноярского инсти-

тута профессиональных бухгалтеров и ауди-
торов, «Ротекс С» и др. организаций.

Институт успешно вводил информа-
тизацию образовательной и научной 
деятельности.

Студенты КГТЭИ всегда достойно пред-
ставляли вуз на международных, всероссий-
ских, студенческих олимпиадах, конкурсах, 
конференциях. Традиционными стали орга-
низуемые при участии краевой и городской 
администрации, краевого Законодательного 
Собрания, вузов-партнёров межрегио-
нальные конференции и конференции 
с международным участием «Эколого-
экономические проблемы региональных 
рынков», «Региональные производители: 
их место на современном рынке товаров и 
услуг», «Сфера потребительских услуг: акту-
альные проблемы и перспективы развития», 
«Актуальные проблемы развития потреби-
тельского рынка», «Теория и практика ком-
мерческой деятельности», Всероссийская 
олимпиада по маркетингу, студенческий фе-
стиваль «Сибирь молодая» и др. 

Сфера услуг в целом и торговля в частно-
сти — одна из развитых сфер отечественной 
экономики. По своим технологиям, охвату 
рынка, форматам взаимодействия, моделям 
организации работы, качеству предостав-
ляемых покупателям услуг торговля РФ от-
вечает запросам самого высокого мирового 
уровня. В этом есть вклад и нашего Торгово-
экономического института.

В электронной версии читайте 
подробный текст о юбиляре

Сегодня ТЭИ:
>> 8 кафедр
>> 1326 студентов
>> 145 преподавателей

Всего 
за годы 

существования 
институт подготовил 

более 53 тысяч 
выпускников
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Умную куртку, которая поможет 
школьникам не потеряться 
в большом городе, биогазовую 
установку с увеличенным 
КПД, CRM-систему на базе 
машинного обучения и другие 
инновационные разработки 
представили студенты 
СФУ в финале проекта 
«Технологические стартапы», 
который состоялся 24 сентября. 

Изменения — к лучшему
«Технологические стартапы» — совмест-

ный проект Сибирского федерального уни-
верситета и Красноярского регионально-
го инновационно-технологического бизнес-
инкубатора (КРИТБИ). Проект стартовал в 
мае 2019 года, тогда отбор на участие про-
шли около 60 студентов СФУ. Впереди у них 
было несколько этапов: мастер-класс по ди-
зайн-мышлению, недельная выездная школа 
в учебном лагере «Политехник», доработка 
проектов и их защита. Кроме того, участники 
учились формулировать и тестировать биз-
нес-гипотезы, встречались с потенциальны-
ми инвесторами, разрабатывали прототипы 
своих изделий, некоторые из них представи-
ли на защите. Всё это — при постоянном со-
провождении специалистов КРИТБИ, Центра 
карьеры СФУ и Центра инновационного кон-
салтинга СФУ.

Как отмечает руководитель Центра карье-
ры СФУ Светлана КАРЕЛИНА, с начала про-
екта со студенческими стартапами произо-
шли кардинальные изменения:«Менялись и 
сами идеи, и составы команд. Кто-то изна-
чально пришёл уже с готовой идеей и тем 

не менее в финале представил совсем дру-
гую, новую разработку. Кто-то начинал с 
нуля и в процессе работы нашёл своё на-
правление, кто-то не добрался до финала. 
Первоначальную концепцию изменили око-
ло половины участников, и это нормаль-
но — ребята увидели другие, более актуаль-
ные проблемы и предложили свои вариан-
ты их решения. Можно сказать, что в целом 
проект «Технологические стартапы» оказал-
ся успешным, ведь его главная цель — вы-
явить активных студентов, которые заинте-
ресованы в разработке новых бизнес-идей 
в технологической сфере. Главное требова-
ние — инновационность — выполнили все 9 
проектов-финалистов».

Победители и призёры

Сергей МАНЕЛЮК, лидер проекта «Rescue 
clothes», первоначально пришёл с идеей са-
мозашнуровывающихся кроссовок. Но в 
процессе работы над проектом идея умной 
обуви сменилась на идею умной одежды для 
школьников. И выбор другого объекта ока-
зался удачным, ведь именно этот проект за-
воевал первое место!

На защите Сергей представил прототип бу-
дущего изделия. «Мы разрабатывали курт-
ку, которая позволит отслеживать местопо-
ложение ребёнка и передавать эту инфор-
мацию на телефон родителей. Ведь по ста-
тистике в год теряется около 50000 человек, 
порядка 2000 таких историй заканчиваются 
трагически. Создавая нашу куртку, мы хоте-
ли снять эту проблему», — рассказывает он. 

В умную куртку встроен датчик, кото-
рый передаёт данные о местонахождении 
её владельца в режиме реального времени. 
Заряжаться он будет от портативного заряд-
ного устройства. В куртке предусмотрена и 
возможность обратной связи — кнопка SOS, 
которой ребёнок сможет воспользоваться в 
момент опасности. Кроме того, авторы про-
екта планируют дополнить свою разработ-
ку функцией отпугивания собак и световыми 
элементами, чтобы освещать дорогу в тём-
ное время суток. Как отмечает Сергей, сейчас 
ведутся переговоры с поставщиками, он рас-
считывает, что умная куртка будет достаточ-
но бюджетной — 13-15 тысяч рублей.

Второе место по итогам финальной за-
щиты завоевал проект «Модуль для биога-
зовой установки» (лидер проекта — Лилия 
СЕРГЕЕВА), который позволяет оптимизи-
ровать и увеличить КПД такой установки. 

Стартап по-студенчески

Руслан БАРЫШЕВ, проректор по на-
учной работе СФУ: «Технологические 
стартапы» — это хороший сюжет для 
Сибирского федерального универси-
тета, связанный с тем, что наши сту-
денты получают дополнительную 
практику, которую в учебное время 
или в рамках традиционного учеб-
ного процесса получить сложно. Для 
нас важна поддержка талантов, твор-
чества. Конечно, многие знают, что 
СФУ движется сегодня в новой пара-
дигме, связанной с индустрией 4.0, и 
намерен аккумулировать опыт науч-
ной, изобретательской, инновацион-
ной деятельности. Этому направле-
нию Сибирский федеральный уни-
верситет уделяет и будет уделять 
особое внимание».  

Фото Е. Пузина
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ИГДГиГ
Команда студентов СФУ стала победителем 

II Международного чемпионата по решению 
машиностроительных кейсов среди студентов 
технических вузов «BELAZ Challenge — 2019», 
который прошёл в Жодино (Беларусь).

В техническом баттле традиционно встре-
тились восемь команд из России, Беларуси, 
Казахстана и Украины. По условиям чемпиона-
та командам предлагалось решить три техниче-
ских кейса:

>> предложить эффективную методику диа-
гностического состояния редукторов мотор-ко-
лёс самосвалов БелАЗ для исключения аварий-
ных поломок и оценки остаточного ресурса;

>> создать самосвал будущего (компоновку и 
внешний дизайн);

>> предоставить подробный анализ по эф-
фективности использования карьерных само-
свалов БелАЗ-75180 на основании данных сер-
висного мониторинга.

Команда студентов ИГДГиГ — Виктор ДЕННЕР, 
Виталий ВОРОНИН, Владимир САВОСТИКОВ и 
Николай ЦИМБАЛЮК — победила в номинации 
«Самое оригинальное решение машинострои-
тельного кейса БелАЗ». 

Теперь ребята могут пройти стажировку в 
ОАО «БелАЗ», получив на это соответствующий 
сертификат.

ИФиЯК 
В институте…
...студенты встретились с профессором 

Дьюкского университета, славистом, председа-
телем Североамериканского и Международного 
общества Ф.М. Достоевского и путешественни-
цей из США Кэрол Аполлонио (которая посети-
ла Красноярск, двигаясь по пути А.П. Чехова на 
Сахалин). Обсудили место литературы в жизни 
современного человека, необходимость мед-
ленного чтения, возможности использования 
сюжетов классики в популярном психоанализе; 
расспросили — как в западных странах читают, 
понимают и изучают русскую литературу.

…преподаватели кафедры русского как ино-
странного провели (как делают это каждую 
осень) для студентов-иностранцев и стажёров 
экскурсию по Красноярску — показали самые 
значимые места города, рассказали, где можно 
попробовать традиционные блюда, отдохнуть и 
погулять.

…первокурсников посвятили в студенты — 
на традиционном для института студенческом 
слёте. Почти 100 первокурсников разных на-
правлений на большой поляне  в Академгородке 

прошли 13 станций. Игры, танцы, гитары, показ 
творческих номеров, шашлык, чай. Все пере-
знакомились, себя показали и отлично прове-
ли время.

ЮИ
В Юридическом институте начинает работать 

студенческая следственно-полицейская группа 
(на правах научного кружка)!

Для её участников был проведён мастер-
класс — начальником отдела организации до-
знания ГУ МВД России по Красноярскому краю, 
полковником полиции Андреем Двизовым. 
Обсуждали такие темы: что за служба — дозна-
ние; что за профессия — дознаватель;  резо-
нансные дела, расследованные дознавателями 
нашего края.

ИСИ
На сайте Инженерно-строительного институ-

та иногда бывают очень интересные для всех, 
а не только для будущих строителей подбор-
ки. Например, о необычных домах мира. Или 
самых удивительных мостах. Недавно мы уви-
дели там пост «Историческая справка. Время 
больших строек. 1969-1970 годы». Сейчас в на-
шем городе идёт реконструкция цирка — дол-
гожданное дело. А на сайте ИСИ можно увидеть 
фотографии (чёрно-белые, естественно) — как 
возводился красноярский цирк почти 50 лет на-
зад. Фото немного. Но атмосферу времени уло-
вить можно.

ИЦМиМ
В нашем университете прошёл международ-

ный чемпионат по решению кейсов Metal Cup. 
Участниками масштабного события стали пред-
ставители вузов в сфере металлургии из раз-
ных стран мира.

Кубок победителей завоевала команда из 
Китая, второе место — команда студентов СФУ, 
представляющая Ямайку, а третье место доста-
лось команде Филиппин. 

Команда студентов из Ямайки участвует в со-
ревнованиях не первый раз (в прошлом году 
они даже заняли первое место). В этом году 
проект команды был посвящён автоматизации 
глинозёмного процесса на их родине — остро-
ве Ямайка.

Во всех институтах
1 и 2 ноября в университете будут проходить 

Дни открытых дверей. Сообщите об этом сво-
им младшим братьям и сёстрам. А также их 
родителям!

А заслуженная бронза у проекта «Loy 
Job» (лидер Игорь ГИМАЗДИНОВ), 
посвящённого разработке CRM-
системы на базе машинного обуче-
ния для магазинов, специализи-
рующихся на розничной продаже 
одежды.

Надо отметить, что финалисты, 
не вошедшие в тройку лидеров, так-
же представили достойные проекты: 
электроцикл с расширенным тем-
пературным диапазоном эксплуата-
ции; промышленный робот-манипу-
лятор для мусороперерабатываю-
щих предприятий; малогабаритный 
робот-трактор для точного земледе-
лия; алгоритм беспилотного движе-
ния тракторов; IT-сервис «Цифровая 
ферма» для автоматизации рутин-
ных проектов в сельском хозяйстве 
и умная одежда для сотрудников 
спасательных служб.

Призы и награды
Главный приз участники проек-

та «Технологические стартапы» уже 
получили — это опыт разработки 
высокотехнологичных проектов от 
поиска идеи до создания прототи-
па, навыки презентации результа-
тов работы перед экспертами и по-
иска потенциальных инвесторов. Но 
это, конечно, не всё. Все участники 
«Технологических стартапов» по-
лучили сертификаты, а победите-
ли — возможность проработать за-
явку и получить 500 тысяч рублей на 
развитие своего проекта в програм-
ме «УМНИК» федерального Фонда 
содействия инновациям. Также их 
ждёт дальнейшее сопровождение и 
поддержка «КРИТБИ». Будут ли реа-
лизованы студенческие стартапы? 
Увидим ли мы в продаже умную 
куртку? Всё в руках самих студентов!

Анна ГЛУШКОВА

Максим ИРИШКИН, руково-
дитель КРИТБИ: «Считаю, что 
с Сибирским федеральным 
университетом мы сработа-
ли как хорошая, слаженная 
команда. Мы совместно ор-
ганизовали образовательную 
программу и всё дальнейшее 
сопровождение участников 
проекта. Совместно с СФУ бу-
дем и дальше сопровождать 
эти студенческие разработ-
ки, чтобы довести их до того 
момента, когда они смогут 
стать резидентами КРИТБИ. 
И это только начало наше-
го совместного пути с уни-
верситетом. У нас ещё много 
планов».

По материалам сайтов институтов
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10 историй  
Содействие затмению

В 1966 году ещё в филиале 
было создано Общество содей-
ствия неполному солнечному 
затмению. Тогдашний студент, 
а ныне кандидат физ.-мат. наук 
Виталий СТЕПАНЕНКО описал 
это в своей блестящей поэме 
с ещё более блестящими ком-
ментариями «Цветок амёб» 
(жанр — академическая байка; 
опубликовано в газете УЖ на-
кануне 2000 года).

«Возникло ОСНСЗ так: на 
Маерчака, 6 приносит Бон 
(БОНДАРЕНКО-старший) не то 
ачинскую, не то абаканскую 
(может — минусинскую) газету 
и с хохотом читает журналист-
ский ляп: «Неполное солнечное 
затмение, объявленное нашей 
газетой на (такое-то) июня, 
переносится на (сякое-то) 
июня сего года». ЗАТМЕНИЕ 
ПЕРЕНОСИТСЯ. Посыпались 
предложения: устроить фа-
кельное шествие с основным 
транспарантом «Руки прочь 
от светила!», учредить газе-
ту «Гелиос», «Общество, об-
щество надо создать… со-
действия….» … Деятельный 
МОСКВИЧ тут же набрасывает 
Устав ОСНСЗ.

На первое заседание всё пре-
зидентство является во фраках 
и цилиндрах (СУХОВОЛЬСКИЙ 
позаимствовал в театре 
Пушкина). Висят плакаты: «У 
нас вы увидите…» (идёт пе-
речень), «У нас вы НЕ увиди-
те…» (Мерилин Монро, встав-
ную челюсть снежного челове-
ка… — перечень гораздо более 
обширный). Из велосипедного 
колеса Суховольский соорудил 
рулетку «Колесо фортуны». 
Взахлёб передаётся репортаж с 
Больших гонок по бензольному 
кольцу... В зал под вой сирен и 
мигание прожектора на трёхко-
лёсных велосипедах въезжают 
двое…»  

В ОСНСЗ были секции изящ-
ной словесности, голослов-
ных утверждений и пятиразо-
вого студенческого питания. 
Заседания проходили 1 апреля 
в День дурака, которому даже 
возвели вырезанный из дере-
ва памятник. Кстати, стенгазета 
«Гелиос» — объёмная, с пере-
листыванием страниц — тоже 
выпускалась.

Несколько поколений студентов       

«Мы — умы, а вы — увы…»
Этот лозунг ещё более известен, чем ОСНСЗ, с которым неразрывно связан. И хотя точную дату со-

бытия установить сложно (не одно поколение студентов присваивало историю себе), дело было при-
мерно так. Во время одного из заседаний ОСНСЗ в окнах корпуса на Маерчака (где ныне юрфак) по-
весили этот афоризм лицом к улице. А в это время там проезжал какой-то местный начальник. Лозунг 
сочли вызовом, насмешкой над властью, и руководство вуза, а также некоторых «зачинщиков» вызы-
вали «на ковёр». Впрочем, обошлось без последствий.

Альпсекция и Карл
Несмотря на то что в Красноярске всегда были Столбы и традиция лазить по скалам, альпсекцию в КГУ 

основал приезжий из МГУ математик Карл Каримбаевич ДЖАНСЕИТОВ. Он учил студентов вязать узлы 
и правильно ходить в горы. Потом завёл моду не только летом на Столбах бывать, но и зимой (там про-
водили даже комсомольские собрания). Со временем красноярская команда вступила во всесоюзную 
Федерацию альпинизма и скалолазания, ребята совершали восхождения на Эльбрус и вершины Памира, 
становились «снежными барсами». Это была хорошая школа жизни.

А зимой 1965 года Карл Джансеитов организовал грандиозный поход. В то время как раз заканчива-
лось строительство железной дороги Абакан-Тайшет, и в тридцатиградусный мороз отряд под его руко-
водством проделал путь вдоль строящейся магистрали — «посмотреть». Дошли до Кошурниково, спали 
в туннелях, вернулись страшно довольные.

Карл Джансеитов вообще был человеком страстным. Специалист по математике, читавший множество 
курсов, от матанализа до теории вероятности (лекторов из педуниверситета приглашать не хотели), он 
вдруг увлёкся биологией. И вот, имея огромную нагрузку преподавателя, параллельно поступил в уни-
верситет на биофизику и наряду с другими студентами ходил на лекции, делал лабораторные. И получил 
диплом биофизика, которым очень гордился.

Университетские сплавы на плотах по Мане тоже пошли от Карла. Плоты рубить — трудоёмкая рабо-
та, а он если брался за топор, то рубил до изнеможения... Люди менялись, а он без перерыва стёсывал 
брёвна, лаги делал. Как писал тот же Виталий Степаненко (уже в «Гимне математикам»): «Карл — ярлык, 
метка, символ — в аудиториях, на демонстрациях, на плотах и на скалах, летом, зимой, весной и осе-
нью — взахлёб, свирепо и спонтанно жил!». 

Вечера у очага
В корпусе с каминами (Мира, 49), построенном до революции для тор-

гового дома «Ревильон-братья», студенты КГУ учились вплоть до 90-х. Но 
у первых поколений там сложилась особая атмосфера. С преподавателя-
ми, которые были ненамного старше их, жили душа в душу, частенько за-
держивались до полуночи. И как-то решили затопить камины. Дымоходы, 
как ни странно, работали, тяга была, и вечер получился весьма романтич-
ным. Пока не приехала пожарная команда, которую вызвали бдительные 
прохожие, увидев дым и отблески пламени в окнах. Но другие говорят, 
что посиделки у камина были традиционными.

Опера «Архимед»

К 50-летию 
КГУ

Традиция постанов-
ки опер студентами-фи-
зиками возникла в МГУ. 
Сюжеты придумывали 
сами и накладывали на 
мотивы классических и 
современных шлягеров. 
Успех был такой, что мо-
сковскую студенческую 
оперу приглашал вы-
ступить в Доме творче-
ства композиторов и пи-
сателей сам Константин 
СИМОНОВ. А в Крас-
ноярск оперу привёз 
Евгений Всеволодович 
КУЗЬМИН, который 
пел там партию Бахуса 
(по сюжету боги изгна-
ли Бахуса с Олимпа, и 
он устроился к ректору 
Сиракузского универси-
тета Архимеду прорек-
тором по АХЧ). С пере-
рывами лет в пять опера 
ставилась в Красноярске 
трижды. Увы, тогда не 
снимали видео…



Диплом номер один
Как и сотрудник № 1 Н. МУРАШКО (о ней 

мы писали в номере от 5 сентября), выпуск-
ник с дипломом номер один, конечно же, дол-
жен был войти в историю, это все понимали. 
Поэтому решили выдать первый диплом не по 
алфавиту, а действительно лучшему студен-
ту. Таким, по общему признанию, был Юрий 
МОСКВИЧ — и комсомольский лидер, и отлич-
ник учёбы, и душа компании. Юрий Николаевич 
не подвёл: стал первым представителем пре-
зидента Ельцина в Красноярском крае, был за-
местителем министра региональной политики 
Правительства РФ и заместителем министра по 
делам Федерации и национальностей; ныне про-
фессор Педагогического университета имени 
В.П. Астафьева, член Совета по культуре и про-
свещению при Губернаторе Красноярского края.

про госуниверситет
     знали их как Отче наш

Цикл эстетического образования был введён для всех специальностей опять же рек-
тором Соколовым, который считал, что выпускник университета должен быть не только 
профессионалом, но и высококультурным человеком: разбираться в живописи, в клас-
сической музыке... Так стал традицией студенческий абонемент (оплачиваемый вузом), 
по которому не только студенты, но и преподаватели могли бесплатно посещать концер-
ты в филармонии. Более того, оркестр Ивана ШПИЛЛЕРА и сам приезжал в университет, 
и музыка звучала прямо в колодцах, пусть очень холодных и гулких. Как-то выступал в 

колодце эконома даже Дмитрий ХВОРОСТОВСКИЙ — тогда никому ещё 
не известный студент института искусств.

Спутник физфака
На спутник в первом колодце, где учились физики, водили 

смотреть всех высоких гостей, посещавших КГУ. А «выпросил» 
спутник у ИСС им. М.Ф. Решетнёва (тогда — НПО ПМ) Валентин 

Владимирович ДАНИЛОВ. Этот талантливый и неуёмный физик 
сделал очень много для КГУ. Сначала сумел уговорить руковод-

ство Института ядерной физики Новосибирска (пережившего то-
гда пожар) продать ускоритель «Акваген», предназначенный для испы-

тания космических приборов воздействием жёсткого излучения. Покупку оплатило как 
раз предприятие Решетнёва, которому иначе приходилось возить приборы на испыта-
ние в Москву. Для работы на «Аквагене» была создана лаборатория «Космофизика», 
выполнявшая заказы для более чем 20 предприятий ВПК. Ещё Данилов долгое вре-
мя вынашивал идею заполучить маятник Фуко (который как раз убрали из экспозиции 
Исаакиевского собора Санкт-Петербурга куда-то на склад). А вот о том, чтобы в подарок 
университету передали реальный спутник (не модель, а готовый дублёр для запуска на 
орбиту), Валентин Данилов договориться сумел. Тот самый Данилов, которого позже по 
трагическому недоразумению осудили за шпионаж.

ППФ
Создание психолого-педагогического фа-

культета окружено легендами. Да, проводи-
ли педагогические эксперименты в молодом 
вузе — и собственными силами, и с приглашени-
ем известных учёных (например, ЭЛЬКОНИНА, 
ДАВЫДОВА, ДЬЯЧЕНКО). Да, многие красно-
ярские школы и отдельные студенческие груп-
пы становились площадками для этих экспери-
ментов. Да, была в КГУ лаборатория психологии 
(руководитель В.Г. ЦАРЕГРАДСКИЙ). Да, увлек-
лись её сотрудники организационно-деятель-
ностными играми Г.П. ЩЕДРОВИЦКОГО и заве-
ли их в КГУ. Но того, что ректор Соколов суме-
ет всё это увидеть комплексно и так же препод-
нести министру образования Г. ЯГОДИНУ, никто 
не ожидал. 

Как вспоминал Б.И. ХАСАН: «Мы рассчитыва-
ли на гораздо меньшее, чем нам дали. Но это 
был второй год перестройки. Соколов приехал 
и привёз всё по максимуму. Мы надеялись по-
лучить отделение с набором двух групп. А полу-
чили факультет с набором 150 человек по пяти 
специальностям. Запрос был уже больше, чем 
наш ресурс».
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Концерты симфонического оркестра

Митинг студентов в связи с началом строительства 
университетского комплекса, 21 апреля 1977 г.

«Свой вуз своими руками»
Долгое время не то что нынешнего кампуса, а даже собственного здания у универ-

ситета не было, хотя о строительстве речь шла с момента основания вуза. Причём рас-
сматривалось несколько площадок: на Стрелке (где сейчас Дом пионеров); рядом с 
Политехническим (видимо, где нынче Орбита) и даже под Дивногорском, среди тайги, 
на «Манском блюдце». Когда и кем был выбран проспект Свободный, сказать сложно, 
но, как только ректором стал Вениамин Сергеевич СОКОЛОВ, строительство началось. 
Да ещё и не по типовому, а по оригинальному проекту — с «итальянскими двориками», 
получившими название «колодцы» (проект выполняли ленинградские архитекторы). И 
вскоре корпуса нового КГУ один за другим начали вводить в строй — в том числе благо-
даря тому, что в строительстве и отделке вуза участвовали студенческие отряды. Работа 
велась круглый год, часто в ущерб учёбе. Зато несколько поколений студентов выпусти-
лись под лозунгом «Свой вуз своими руками».



Бразильский профессор 
о любви к Сибири, 
нефтегазовом праве 
и о том, как найти дом 
в любой точке мира

Эдуарду Гедеш ПЕРЕЙРА приехал в 
Красноярск два месяца назад, чтобы пре-
подавать студентам Юридического инсти-
тута СФУ правовое регулирование в энер-
гетической и нефтегазовой отрасли. О том, 
чем отличается преподавание права в об-
ласти природных ресурсов в России и за 
рубежом, легко ли писать учебники и что 
практически невозможно найти на улицах 
Красноярска, доктор Перейра рассказал на-
шему корреспонденту. 

— Эдуарду, вам 35 лет, и у вас весьма 
впечатляющее резюме — вы являетесь ви-
зит-профессором Университета Стратмора в 
Кении, научным сотрудником Университета 
Абердина в Шотландии, визит-профессором 
Автономного университета штата Нуэво-Ле-
он в Мексике. Работаете в Анголе, Колум-
бии, успеваете руководить международны-
ми проектами, занимаетесь консалтингом в 
Португалии. Как удаётся совмещать все эти 
активности, тем более сейчас, когда вы ра-
ботаете на кафедре иностранного права и 
сравнительного правоведения ЮИ СФУ?

— Успевать многое — это в наше время 
вопрос тайм-менеджмента. Технологии по-
зволяют сделать большинство процессов 
удалёнными. Например, две недели назад 
я завершил работу над вторым дополнен-
ным изданием энциклопедии по нефтегазо-
вому праву. Надеюсь, скоро увидит свет мо-
нография, в которой я рассматриваю адапта-
цию некоторых положений из общего права 
англосаксонской системы к романо-герман-
ской системе. Это актуально, и я накопил до-
статочно материала, поскольку имею опыт 
работы в разных странах. 22 книги (по боль-
шей части учебники) с моими статьями или 
под моей общей редакцией выпущены за по-
следние семь лет. Что касается преподава-
ния, на прошлой неделе удалось прочесть 
две лекции — для американских и африкан-
ских студентов по Skype. 

— Что именно вы исследуете? Чему учи-
те студентов?

— Энергетическое право — актуальная 
тема для России, особенно для Сибири! Как 
и все страны, входящие в БРИКС, Россия 
щедро одарена полезными ископаемыми, и 
базируется основная часть этих богатств не 
в столичном регионе, а на вашей сибирской 
земле. Нужно развивать менеджмент и обя-
зательно — правовое регулирование этой 
сферы. К тому же правовое поле — это объ-
единяющее начало для всех профессиона-
лов, которых выпускает нефтегазовый, юри-
дический и экономический институты СФУ. 

Мне важно объяснить своим студентам, 
что даже самые банальные процессы — то, 

как газ попадает к вам домой, чтобы можно 
было готовить еду и кипятить чайник, или то, 
как нефть превращается в горючее и попа-
дает в бензобак вашего автомобиля — неиз-
бежно регулируются правилами (междуна-
родными и внутрироссийскими), и эти пра-
вила мы просто обязаны знать как юристы. 

— Вы родились в Бразилии и там же окон-
чили университет. В чём специфика высше-
го образования на вашей родине? Похожа ли 
внутренняя жизнь бразильского университе-
та на то, что вы сейчас видите в СФУ?

— Россия входит в десятку стран, где быть 
профессором и преподавать в университете 
достаточно почётно. Возможно, эта работа 
не всегда финансово выгодна, но у вас опре-
делённо присутствует уважение к людям, за-
нимающимся большой наукой. К сожалению, 
в Бразилии работа университетского про-
фессора — это чаще всего «бонус» к основ-
ной деятельности, многие стремятся стать 
практикующими юристами (особенно адво-
катами), бизнесменами, стремятся всячески 
монетизировать свои знания. 

Есть существенный изъян в российском 
высшем образовании, на мой взгляд, — это 
излишняя приверженность теории. Следует 
быть более приземлёнными в хорошем 
смысле слова. Расширять границы практи-
ки. Университетам стоит быть более бизнес-
ориентированными. Нужно сосредоточить-
ся не на том, чтобы снабдить студента ди-
пломом, а на том, чтобы дать ему как мож-
но больше навыков для поиска и успешного 
выполнения работы — в банке, на производ-
стве, в суде — всюду. 

— Магистром и доктором философии в 
области нефтяного и газового права вы 
стали уже в Абердине (Шотландия). Сложно 
было оказаться в совершенно иной культур-
ной, языковой, образовательной среде по-
сле Бразилии? 

— Впервые я покинул дом в пятнадцать. 
Поехал в Великобританию изучать англий-
ский. Потом была Новая Зеландия, Аргентина. 
И уже после — Шотландия. На самом деле, 
скорее, первая поездка в Россию переверну-
ла мой мир — я практически не знаю русско-
го языка, хотя у вас седьмой раз. Да, сложно 
вначале привыкать к новому климату, к но-
вой еде, но это всё мелочи. Главное — все 
мы имеем различные способности от рожде-
ния, но я абсолютно убеждён — каждый мо-
жет стать лучшей версией себя. Я трудился и 
тружусь над совершенствованием своих на-
выков 24 часа в сутки. Учу языки, привыкаю 
к новой среде, продолжаю готовить научные 
публикации. Дар, талант — это прекрасно, но 
он может иссякнуть. Поэтому нужно трудить-
ся. Тяжело и ещё тяжелее. Ежедневно. 

Главное, что я усвоил, — человек дела-
ет себя сам. Есть поддержка от родных — 
фантастика! Это даёт тебе больше шансов 
на успех. Но никто, никто не проживёт твою 
жизнь за тебя. Сейчас я эту мысль пытаюсь 
донести до моих красноярских студентов. 
Учу их выжимать максимум из имеющихся 
способностей благодаря ежедневному труду. 

Простой пример: в Красноярске появилось 
достаточно молодых людей, понимающих 
английский и изучающих его, но… стесняю-
щихся говорить. Да не бойтесь вы ошибить-
ся! Иначе не научиться, не получить хоро-
шую работу, не стать крутым специалистом 
в своём деле. 

— Вы сотрудничали со Скандинавским ин-
ститутом морского права (Университет Осло, 
Норвегия). Как раз сейчас учёные СФУ ак-
тивно развивают тему Российской Аркти-
ки: ведут исследования в области экологии, 
строительства, культуры малочисленных на-
родов Севера и т.д. Каким образом вы гото-
вы участвовать в этой деятельности? 

— В Арктике сходятся интересы добываю-
щих компаний, крупного бизнеса и юриспру-
денции, даже идёт речь о выработке особого 
«арктического» права. Одна из моих книг по-
священа защите прав малочисленных корен-
ных народов Севера, и, надеюсь, мне удастся 
войти в междисциплинарную группу учёных, 
которые являются «ядром» формирующего-
ся в СФУ Института Арктики. Очень хочется 
поработать в таком консорциуме. 

— Как автор учебников и управляющий 
редактор Африканского журнала по энерге-
тике, природным ресурсам и праву окружаю-
щей среды вы берёте на себя ответствен-
ность формировать определённый взгляд 
на предмет. При этом вы очень молоды… Не 
было сомнений, что компетенции для такой 
работы может не хватать? 

— Во-первых, ни один респектабельный 
издатель не опубликует твою книгу, если 
она не дотягивает. Первую книгу я выпу-
стил, когда мне было 28 лет. Это был отлич-
ный опыт — более двадцати стран было за 
моими плечами, я учился, преподавал, изу-
чал нюансы нефтегазовой правовой отрас-
ли в разных частях света. Сейчас таких стран 
более сотни. Преподавательского и профес-
сионального опыта явно прибавилось. Я за-
работал профессиональную и научную репу-
тацию. Учебная литература — естественное 
продолжение этих процессов. 

Учёный не может позволить 
себе роскошь десятилетиями 
идти к публикации. Слишком 
быстро меняется знание 
в современном мире. Не 
опубликовал сейчас — всё 
поменялось: индустрия, право, 
политические отношения 
государств. Если книга меня 
в целом устраивает — мы её 
публикуем не затягивая.  

— Вы посетили более сотни стран. Где 
лучше и комфортнее жить и работать?

— Люблю северные страны — Норвегию, 
Швецию, Гренландию, Данию. Исландия — 
просто идеальна. И природа, и уровень жиз-
ни там потрясающие. Впрочем, эти страны не 
очень гостеприимны, если ты не знаешь до-
сконально их язык и культуру. Очень нравит-

Перепрыгнуть волну семь раз
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ся Сибирь как регион. Меня в принципе при-
влекают холодные реки и океаны, острова, 
изрезанное морем побережье. У вас особен-
но нравится обилие леса кругом. А поездка 
на Байкал была одним из самых лучших со-
бытий в моей жизни. 

Есть известная бизнес-теория о двух океа-
нах. Алый океан — это агрессивная сфера, 
где зоны влияния давно поделены, где спе-
циалисты жёстко конкурируют друг с другом  
и дышать во всех смыслах тяжело. В России 
к таким зонам относится столичный регион, 
Москва. Я сейчас предпочитаю «плавать» в 
синем океане — открывать новые места, где 
правила пока не столь консервативны, где 
освоение новых рубежей требует творческо-
го подхода. Сибирь и СФУ — это такой си-
ний океан спокойствия и вдумчивого изуче-
ния. Стремиться в Москву, в Хьюстон или 
Нью-Йорк — не так интересно, они слишком 
«исхожены». 

— Что поразило в Красноярске? Что еди-
те? С кем общаетесь? Какое отношение к 
себе замечаете?

— Поразило, как легко можно взять так-
си и за полчаса оказаться в Бобровом логе, 
где всегда снег, лыжи, сноубординг, хайкинг. 
Обожаю это место, обожаю спорт. Ещё по-
разил Дивногорск — там красиво. Я не ту-
совщик по натуре. Вечера с черновиками 
книг, онлайн-консультации — моё нормаль-
ное времяпрепровождение. Ну и кино посмо-
треть… Я довольно рано лишился матери, и 
главным человеком для меня стала бабуш-
ка. Это невероятная женщина — в пятьдесят 
она открыла собственное кейтеринг-агент-
ство, помогла мне оплатить учёбу, и она обо-
жает экшен-истории! Увидев интересный 
фильм на Netflix, я ей звоню, и мы обсужда-
ем увиденное. 

Я фанат морепродуктов и суши, но в 
Красноярске не так просто найти свежие 

дары моря. Зато есть мясо, рис, бобы и фа-
соль — бразильская кухня без этого немыс-
лима. К сожалению, я не умею готовить так 
вкусно, как моя бабушка, и чаще питаюсь в 
кафе. Меня легко встретить в «Перцах» на 
Маерчака. 

Бразилия мультикультурная 
страна. У нас самая большая 
японская диаспора в мире, 
много выходцев из Германии, 
Албании, Италии, Африки. И мы 
абсолютно всем рады, потому 
что сами — иммигранты во 
втором-десятом поколении. 
И мне довольно комфортно 
в России, поскольку вы 
тоже мультикультурная и 
многоязычная страна. 

В Красноярске ко мне хорошо относятся, 
однако из-за слабого знания английского 
порой не могут оказать помощь. Сколько у 
меня было квестов из-за этого… Знаете, что 
сложнее всего найти на улицах Красноярска? 
Человека, который не боится говорить на 
иностранном языке. Приходится использо-
вать переводчик в смартфоне. Так что ком-
фортнее всего я чувствую себя в универси-
тете — здесь многие говорят по-английски. 

— Как вы находите точки соприкоснове-
ния со студентами, с коллегами? 

— Сейчас у всего мира, по сути, одна гло-
бальная проблема — дуалистическое про-
тивостояние человеческой деятельности и 
окружающей среды. Мы добываем энер-
горесурсы и пытаемся не загубить окру-
жающую среду. Иногда удаётся, иногда — 
нет. Если вы захотите прочитать курс неф-
тегазового права в Кении, ЮАР, в странах 
Латинской Америки, в штате Техас — вас 

примут с распростёртыми объятиями, как и 
в России, кстати. Потому что добыча иско-
паемых — значительная часть вашей эко-
номики. А вот университеты Нью-Йорка по-
жмут плечами: им интереснее услышать курс 
о «зелёных» технологиях, об экологической 
составляющей бизнеса. Меня удивляет, кста-
ти, что ваши выпускники всё ещё предпо-
читают получать диплом по общему праву. 
Гораздо продуктивнее, по-моему, иметь спе-
циализированный диплом, чтобы работать, 
например, тем же юристом энергетического 
или нефтегазового профиля. 

— Какие праздники любят в Бразилии? 
Как вы их празднуете? 

— Для бразильцев важнее всего канун 
Рождества, 24 декабря. Мы готовим просто 
колоссальное количество разных блюд, этой 
еды хватает на 2-3 дня. И вообще, мы празд-
нуем Рождество летом. Декабрь — это лето 
у нас. 

Мы стараемся провести этот день с семь-
ёй. С любимой девушкой, с друзьями — для 
этого есть Новый год. Но Рождество ты дол-
жен встретить в родительской семье. Надеть 
всё белое (или светло-голубое) и пойти на 
пляж. Там нужно семь раз перепрыгнуть че-
рез волны — это принесёт счастье в насту-
пающем году, а потом полюбоваться на са-
мый большой и красивый салют в мире. 
Более получаса над океаном взрываются 
цветные фейерверки. Рождественской ёлки 
у нас нет. Какие ёлки на пляже. 

— Охарактеризуйте себя в двух словах. 
— Я бразилец, родился им и им умру. Дом 

там, где сердце. Может, я и странный брази-
лец — люблю холод, зиму, кататься на лы-
жах… Сейчас мне нравится в Красноярске. 
Посмотрим, что меня ждёт дальше. 

Татьяна МОРДВИНОВА

"Главное, что 
я усвоил, — че-

ловек делает себя сам. Есть под-

держка от родных — фантасти-

ка! Это даёт тебе больш
е шансов 

на успех. Но никто,
 никто не пр

о-

живёт твою жизнь за тебя". 
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Дмитрий ХИЛИК, 
4 курс: 

— Этим летом я проходил практи-
ку в «РН-Юганскнефтегаз» в горо-
де Нефтеюганске (Ханты-Мансийский 
автономный округ). Я получил рабо-
чую специальность — трубопровод-
чик линейный, и во время практики ра-
ботал именно по этой специальности. 
Выезжал с бригадой на проверку трубо-
провода, его ремонт, покраску или, если 
говорить официальным языком, при-
ведение узлов к корпоративному стан-
дарту. Самым сложным был, наверное, 
именно ремонт. 

Я как практикант помогал специа-
листам компании, и это, считаю, очень 
полезный опыт. Главное —  увидел на 
практике всё то, о чём знал только в тео-
рии. А ещё пообщался со специалистами 
в своей области, увидел и изучил техно-
логические карты трубопроводов. Моя практика продолжалась ме-
сяц, Нефтеюганск запомнился мне как небольшой промышленный 
город, очень удобный. Считаю, что для студентов нашего институ-
та производственная практика — это неотъемлемая часть обучения, 
возможность попробовать свои силы в будущей профессии, полу-
чить незаменимые навыки, которые очень пригодятся, когда после 
получения диплома придёшь работать на предприятие.

Полина ПИВАНОВА, 
6 курс:

— Я проходила практику в «РН-
Ванкор», в офисе, который нахо-
дится в Красноярске. Первый день 
стандартный — знакомишься с ру-
ководителем практики, изучаешь 
инструктаж и свои будущие обя-
занности. А следующие три неде-
ли — это постоянная работа с до-
кументами: я оформляла различ-
ные протоколы, распоряжения, 
приказы, участвовала в проведе-
нии инвентаризации. В компании 
множество шаблонов для всех ви-
дов документов, необходимо знать 
различные нормы и быть очень 
внимательной. Когда первый раз с 
этим сталкиваешься, кажется, что 
нелегко, но потом привыкаешь и осваиваешься. 

В этой компании я проходила практику уже в третий раз, осо-
бых трудностей не испытывала. Зато я вникла в работу отдела 
«Авиационная инфраструктура», для меня это было особенно важно, 
потому что моя специальность связана с авиационными горюче-сма-
зочными материалами. Я узнала, чем занимается этот отдел, напри-
мер, там проектируют вертолётные площадки, было очень интерес-
но! И конечно, пообщалась со специалистами, это тоже очень важно. 
Вахта, наверное, подходит не для каждого, это всё-таки более мужская 
работа, и очень хорошо, что у нас есть альтернатива.

И на вахте, и в тихом офисе
Практика — это всегда интересно! Поэтому мы продолжаем рассказ о том, где и как прохо-
дят производственную практику студенты Сибирского федерального университета. На очереди 
Институт нефти и газа.

Что-то 
новенькое

В университете открыт пер-
вый набор в проектную ма-
стерскую: студентов, желаю-
щих заниматься социаль-
ным проектированием, научат 
этому.

Наставники (а это будут со-
трудники нашего университе-
та и приглашённые из других 
городов) помогут спроектиро-
вать и реализовать социаль-
но значимые идеи: разобрать-
ся в выбранной тематике, по-
грузиться в суть проблемы и 
продумать решения на каж-
дую ситуацию. 

Лучшие проекты студентов 
примут участие в грантовом 
Всероссийском конкурсе мо-
лодёжных проектов в февра-
ле 2020 года.

С 7 по 15 октября очные 
собрания участников прой-
дут в коворкинге «Шишка» 
(пр. Свободный, 79, ауд. 52-
02) — начало в 18:00. Всем 
желающим необходимо 
зарегистрироваться.

: ВОЗМОЖНОСТИ : : ФОТОФАКТ :

В честь Праздника середины осени, 
а также 70-летия образования КНР 
Центр китайского языка и культу-

ры провёл 4 октября тематический квест. 
Студенты-китаисты ИФиЯК смогли позна-
комиться с традициями Поднебесной, пооб-
щаться с носителями языка. 

50 студентов разных курсов поделили на 
6 групп, в каждую вошёл также стажёр из 
Китая. На локациях участники играли в игру 
«Крокодил» (на китайском языке!), отвечали 
на вопросы по традициям страны изучаемого 
языка; отгадывали песню, тематические за-
гадки; сопоставляли легенды. Финальное за-
дание — поставить здесь и сейчас сценку — 
доставило много весёлых минут студентам. 

У организаторов есть идея в следующий 
раз разбросать локации по корпусу. И обя-
зательно провести ещё один познавательный 
квест по китайскому языку до нового года.  

Завтра первый день акции
11, 18 и 25 октября в нашем университете состоится экологическая акция Green Project SibFU. По пятни-

цам на всех пяти площадках с 10:00 до 15:00 можно сдать макулатуру, пэт-пластик, крышки от пластико-
вых бутылок и батарейки.

Уже традиционно во время акции будет проходить и конкурс фотографий среди студентов: делайте 
фото с большим количеством контейнеров от Green Project — победители получат приятные подарки. 
Преподавателей тоже ждёт конкурс — чем больше макулатуры будет сдано, тем больше вероятность по-
лучить приз от организаторов.
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В этом году университетскому языковому центру 
ЮНИКО исполнилось пять лет. Он появился 
в СФУ как результат масштабного европейского 
проекта ТЕМПУС в 2014 году и с тех пор 
активно работает в образовательном, научном 
и проектном направлениях в рамках парадигмы 
lifelong learning на базе Института экономики, 
управления и природопользования.  

В августе центр ЮНИКО организовал необычный двухнедельный 
тур в столицу Великобритании и тем самым диверсифицировал 
свою деятельность в области оказания образовательных услуг насе-
лению нашего города и края.

Идея «внедрения» в аутентичную англоязычную среду давно ви-
тала в воздухе, и вот она реализовалась благодаря сотрудничеству 
с престижным британским институтом Bell London. Двадцать наших 
выпускников разных лет, в том числе пять преподавателей СФУ, пять 
студентов СФУ и десять человек с различных предприятий и орга-
низаций города и края на 15 дней стали академическими туристами 
в Великобритании. Они совершенствовали свой английский по спе-
циально разработанной с центром ЮНИКО программе для взрослых 
в учебной аудитории (курс Effective English) и вечерней программе 
Language in Action. Обе стороны — и гости, и многочисленные хозяе-
ва: преподаватели, администраторы, директор школы — остались 
очень довольны друг другом.

Слово участникам проекта
Jonathan Richards, the Principle: «We are very charmed by the group 

from Krasnoyarsk, and a little skit they performed for us. They have certainly 
been making the most of the opportunities presented to them here».

Вера ЖДАНОВИЧ, ст. преподаватель кафедры делового иностран-
ного языка, the group leader: «Мне была предоставлена возможность 
посещать любые занятия наших участников. Хочу отметить удиви-
тельный энтузиазм и значительный прогресс взрослых «учеников». 
Все группы, где учились красноярцы, были интернациональными. 
Языковых барьеров больше нет. Примечательно, что британские 
преподаватели уделяли серьёзное внимание коммуникативным иг-
рам, фонетике, групповой работе. Никто ни разу не только не пропу-
стил занятия, но даже не опоздал!».

Наташа НАУМЕНКО, студентка ИЭУиП: «До поездки у меня были 
серьёзные стереотипы об англичанах как замкнутых неразговор-
чивых островитянах. Я спрашивала себя: а что если я заблужусь? 
что если я кого-то не пойму? если не поймут меня? Мои сомнения 
быстро развеялись. Я никогда не получала столько комплиментов, 
сколько в разных ситуациях в Лондоне. Я поняла, что мы с англича-
нами разделяем одни ценности. Кстати, в субботу и воскресенье мы 
умудрились съездить в Оксфорд и Кембридж. Для нас также была 
организована поездка в графство Кент за счёт заведения, кстати — 
on the house». 

Анастасия ЕВТУШЕНКО, студентка ИЭУиП: «Мне очень понрави-
лись комфортная и дружелюбная атмосфера в Bell London. Эта со-

временная школа занимает старинное здание в центре 
Лондона, рядом с шекспировским театром «Глобус» 

на берегу Темзы. Напротив знаменитый район City, 
а большинство музеев в лёгкой доступности, при-
чём и Британский музей, и Национальная галерея, 
и многие другие удивительные места бесплатны 
для посетителей». 

Ольга ГЕРАСИМЕНКО, заместитель генерально-
го директора по правовым вопросам Ассоциации 

«СКС», Красноярск: «Я очень благодарна центру 
ЮНИКО за эту прекрасную поездку. Английский язык 

люблю и учу всю жизнь, но хотелось попрактиковать его с ан-
глийскими преподавателями. Это удалось: обучение в Bell London 
достойно самых высших похвал. Мы общались с замечательными 
людьми из разных стран. Действительно, it’s a small world! Как ту-
ристы мы увидели лучшие музеи Лондона, сходили на лучшие теа-
тральные постановки. Это был незабываемый август».

Константин ГУРИН, the Unico alumnus: «The trip to London was an 
amazing opportunity to spend the summer holidays productively. Gaining 
substantial knowledge and experience, we did a language course at Bell 
London. Not only promotes the school intercultural understanding through 
language education but also gives a passion for learning and exploring. 
During our trip, I got acquainted with many lovely people and I believe that 
our friendship will last long. Together we visited inspiring authentic places 
and learned about British culture».

Татьяна ВЫРУПАЕВА, доцент кафедры менеджмента ИЭУиП, выра-
зила свои эмоции от поездки в стихах:

Самолёт приземлился в Хитроу, позади нас тысячи миль. 
Мы уже покоряем метро, одно из старейших в мире. 
Пикадилли и Оксфорд-стрит… Этих улиц запах особый 
завораживает и манит, привлекая к бутикам прохожих. 
Доезжаем до Лондон-Бридж, завтра здесь мы встречаемся снова, 
нас английскому будет учить знаменитая в Лондоне школа. 
В самом центре столицы, где Шард, Тейт-модерн и Театр Шекспира, 
красотой насладится душа в этой сказочной точке мира.
Речной круиз на белом теплоходе до Гринвича под Тауэрский мост, 
Район самых высоких небоскрёбов, притягивает взгляд Кэнери Уорф! 
Гайд-парк и Королевские сады оставят навсегда воспоминанья
О русском лете в городе мечты — в столице Великобритании.

***
Группа посетила города Кембридж, Оксфорд, Брайтон, Виндзор; 

поместье Лидс графства Кент и историческое предместье Лондона 
Гринвич. Все участники поездки прошли сертификацию, им были 
присвоены уровни языка по шкале Common European Framework. 

Валентина КОНОНОВА, 
директор  языкового центра «UNICO» СФУ

Академический туризм: 
кто против?

↑ Биг-Бен 
(правильнее, 
Башня 
Елизаветы — 
официальное 
переименование 
случилось 
к 60-летию 
Елизаветы II) 
находится 
на ремонте 
до 2021 г.

 У знаменитого 
Вестминстера

времен
Лон

на
а

го
«СК

ЮНИК

Кстати
Три недели назад 
школа Bell London 
стала подразделе-
нием (институтом) 

Кембриджского 
университета
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Когда возник пожар, в 
аудиториях шли занятия. 
В корпусе находилось в 

общей сложности около 300 сту-
дентов, преподавателей и со-
трудников. В течение первых 30 
минут люди покинули помеще-
ние. Вместе со всеми бежала к 
спасительному выходу и пре-
подаватель кафедры иностран-
ных языков Вера Григорьевна 
ЖАЙКОВА. Однако скорость рас-
пространения пожара была та-
кой, что спастись ей не удалось... 

Огонь тушили всю ночь. 
Выгорело всё правое крыло. 
Потом СМИ говорили о послед-
ствиях пожара, о том, что все спас-
лись, кроме одного преподава-
теля. Что за человек была погиб-
шая, насколько её любили колле-
ги и студенты — не сообщалось.

Вера Григорьевна Жайкова 
в 1963 году окончила отделе-
ние немецкого языка истори-
ко-филологического факуль-
тета Кабардино-Балкарского 
университета. На кафедре ино-
странных языков в КИЦМ рабо-
тала с сентября 1971 года. 

Прошло время, много воды 
утекло с тех пор. Кафедра ино-
странных языков в связи с обра-
зованием СФУ расформирована, 
её преподаватели влились в кол-
лектив ИФиЯК. Не так много оста-
лось свидетелей того жуткого по-
жара, но память жива. На четвёр-
том этаже учебно-лабораторного 
корпуса ИЦМиМ на месте гибели 
В.Г. Жайковой установлена кова-
ная мемориальная доска. 

— Именно в этом месте и об-
наружили Веру Григорьевну по-
жарные, — говорит её бывший 
студент, а ныне старший пре-
подаватель кафедры обработ-
ки металлов давлением Евгений 
Владимирович ИВАНОВ. — 
Проходя мимо таблички, часто 
её вспоминаю. Наверное, она 
совсем не умела ставить двой-
ки. Человеком была радостным, 
дружелюбным, всем шла на-
встречу, всегда давала шанс ис-
править отметку. Мне она помо-
гала готовиться к экзамену по 
немецкому языку, когда посту-

пал в аспирантуру. Причём помо-
гала совершенно бескорыстно. 

Кандидат технических наук, 
старший преподаватель кафедры 
технической механики Института 
горного дела, геологии и геотех-
нологий Светлана Харитоновна 
ТУМАН (на фото справа дер-
жит фотографию Веры Жай-
ковой) лучше других знала Веру 
Григорьевну:

— Когда я устроилась в инсти-
тут, Вера уже работала на кафе-
дре иностранных языков и была 
председателем профбюро меха-
нико-технологического факуль-
тета. Меня тоже на моей кафе-
дре избрали профоргом. Вот и 
получилось, что все мероприятия 
мы организовывали и проводили 
вместе — так и познакомились. 
Потом она помогала мне подтя-
нуть немецкий до уровня, чтобы 
я смогла сдать экзамен на канди-
датский минимум. Талантливый, 
очень грамотный педагог... 

Позже меня назначили замести-
телем декана механико-техноло-
гического факультета по воспита-
тельной работе, и она была моей 
правой рукой. Рассказывали, как 
только Вера заходила в общежи-
тие, все ребята выглядывали из 
комнат смотреть, на каком она 
этаже, и звали: «Вера Григорьевна, 
заходите к нам на чай!». 

Она обивала пороги 
кабинета ректора, 
просила за молодых 
аспирантов, 
ассистентов, чтобы их 
обеспечили жильём 
(а сама жила с двумя 
сыновьями в общежитии 
№4, одна их растила, 
и лишь немногие 
знали, как ей тяжело). 
И путёвки, и квартиры 
другим выбивала, и все 
проблемы студентов 
держала на контроле. 

Не было, наверное, в общежи-
тии ни одного студента, который 
хотя бы раз в год не получил бы 
материальную помощь. 

Вера была очень эмоциональ-
ным, неравнодушным, энергич-

ным человеком. Ей, мне кажет-
ся, ночью позвони: «Вера, сроч-
но нужна твоя помощь!» — она 
соберётся и придёт. Вот сейчас у 
нас все кафедры варятся в соб-
ственном соку, а тогда мы со сту-
дентами не только вместе уби-
рали картошку и морковку, а и 
Новый год, и все наши корпо-
ративные праздники вместе от-
мечали. Вера Григорьевна была 
их инициатором, заводилой. Мы 
проводили праздничные концер-
ты, дискотеки, творческие встре-
чи с преподавателями, актёрами, 
писателями и другими интерес-
ными творческими людьми. По 
её приглашению выступал в на-
шем институте сам Ихтиандр — 
актёр Владимир КОРЕНЕВ, ис-
полнитель главной роли в худо-
жественном фильме «Человек-
амфибия». Народный артист 
СССР актёр Николай КРЮЧКОВ 
тоже к нам приезжал. У студен-
тов столовая располагалась на-
верху, а внизу — обеденный 
зал для преподавателей, где и 
проходили факультетские ве-
чера. И песни мы пели вжи-
вую. Довольно интересно жили, 
встречались все кафедры на 
этих праздниках! 

Благодаря таким людям, как 
Вера, жизнь в нашем институте 
кипела! Мы шли на работу в при-
поднятом настроении, с удоволь-
ствием общались друг с другом, 
а не просто вели занятия и писа-
ли методички. Ей удавалось спло-
тить коллектив. Добрее и спра-
ведливее человека я не встрети-
ла до сих пор на своём пути, хотя 

считаю, что наша кафедра — луч-
шая в институте. Вера очень лю-
била свою внучку и незадолго до 
гибели поделилась со мной, что 
хочет поехать с ней в Москву и 
там поснимать её на видеокаме-
ру, чтобы осталась память...  

На одной из фотографий 
Вера Григорьевна запечатле-
на рядом со своими студента-
ми — Светланой ТАЛЫЗИНОЙ 
и Олегом БАРХАТОВЫМ. Она 
очень гордилась их талантами и 
успехами. Сейчас мало кто по-
мнит, что первым исполните-
лем песни Давида ТУХМАНОВА 
«Чистые пруды» был моло-
дой певец из Красноярска. Олег 
Бархатов спел «Пруды» летом 
1987 года на конкурсе молодых 
исполнителей в Юрмале и завое-
вал спецприз за лучшее раскры-
тие патриотической темы. 

Светлана Харитоновна переби-
рает старые чёрно-белые снимки 
и смахивает слезу: 

— Вчера сын Веры 
Григорьевны привёз семейный 
архив — её почётные грамоты, 
благодарственные письма, фо-
тографии, вырезки из газет — 
целый пакет… Вот удостовере-
ние — Вера была ещё и народ-
ным дружинником, вместе с дру-
гими преподавателями охраняла 
по вечерам общественный поря-
док на улицах города.   

Старший сын Веры Гри-
горьевны Эрик Валерьевич 
ЖАЙКОВ служил в морской пе-
хоте во Владивостоке; там он 
был лучшим в соединении по 
военно-прикладному плаванию, 

Память:   Вера ЖАЙКОВА  
«Пожилая женщина не успела добраться 
до выхода и задохнулась в едком «пластиковом» 
дыму — в корпусе недавно сделали 
евроремонт...», — так сообщала пресса 
о страшной трагедии, случившейся в ноябре 
2003 года в учебно-лабораторном корпусе 
Красноярской академии цветных металлов 
и золота. 
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имеет первый спортивный раз-
ряд. Получил высшее юридиче-
ское образование в Красноярском 
госуниверситете (ныне ЮИ СФУ) 
и сейчас работает юрисконсуль-
том. Его младший брат Валерий 
служил в ВДВ, окончил машино-
строительный техникум и сейчас 
работает в охранной фирме. 

— Когда я учился в университе-
те, многих моих одноклассников 
уже призвали на службу в армию, 
а у меня отсрочка, как у всех сту-
дентов вуза. И было даже как-то 
неловко — все служат, а поче-
му меня не берут? — вспомина-
ет Эрик Валерьевич. — Однажды 
я решился и сам пошёл в военко-
мат. Думал, всё будет как в кино: 
попросился — и сразу взяли, де-
скать, молодец! А меня отправи-
ли восвояси. Прихожу домой и 
маме говорю: хочу служить — не 
берут. Она расстроилась и тайком 
от меня попросила одного сво-
его коллегу поговорить со мной и 
убедить, что надо бы сначала до-
учиться. Пришёл этот коллега и 
начал меня увещевать: вот попа-
дёшь в армию и начнут там тебя 
мучить, будешь унитаз зубными 
щётками чистить. Я всерьёз даже 
не воспринял его слова, пропу-
стил мимо ушей и твёрдо решил: 
всё равно буду служить. Мама по-
няла, что спорить со мной беспо-
лезно. Обратилась к заведующе-
му военной кафедрой, после чего 
я был направлен на службу в мор-
скую пехоту Краснознамённого 
Тихоокеанского флота.

— Вера Григорьевна была во-
левым, решительным человеком 

и в то же время, очень жизнера-
достным и добрым, — вспомина-
ет Татьяна Евгеньевна ШИШКИНА, 
выпускница Красноярской ака-
демии цветных металлов и золо-
та, а ныне учитель Туимской сред-
ней школы №3. — Мы познако-
мились в 1980 году. Я училась на 
первом курсе и отвечала за куль-
турно-массовую работу. Вместе 
с Верой Григорьевной мы гото-
вили праздники и вечера. А по-
том летом подрабатывали с ней 
в одной бригаде проводниками 
на фирменном поезде «Енисей» 
(Красноярск-Москва). Время было 
золотое! Пассажиры встречались 
конфликтные, но она ко всем на-
ходила подход, и люди оставляли 
ей так много благодарностей, что 
можно было только позавидовать. 
Многим нашим студентам она по-
могала. Некоторые только благо-
даря ей вообще институт закончи-
ли. У нас в вузе был свой вокаль-
но-инструментальный ансамбль; 
все музыканты — ребята талант-
ливые, амбициозные, часто при-
ходилось отпускать их на фести-
вали, концерты… И она опекала 
их как родных, и сессию с ними 
сдавала, и беседы воспитательные 
вела, и помогала чем могла.  

Каждый год 27 ноября — 
в день гибели Веры Григорьевны 
Жайковой — возле мемориаль-
ной доски в институте 100 крас-
ных роз. Её любимые цветы при-
носят сыновья рано утром, до на-
чала занятий. Человек жив, пока 
жива память о нём... 

Вера КИРИЧЕНКО

: ЖИЗНЬ ИНСТИТУТОВ :

Мы заглянули 
на занятия 

...к будущим архитекторам. У второкурсников Института 
архитектуры и дизайна идёт работа над курсовым проек-
том «Детская игровая площадка».

25 октября состоятся защиты работ. Всем желаем 
удачи! 

А нашему городу бы вот таких — НЕТИПОВЫХ, МНО-
ГОФУНКЦИОНАЛЬНЫХ КРЕАТИВНЫХ детских площадок...
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Твой самый популярный пост
Пришло время объявить тему литературного конкурса газе-
ты, который редакция традиционно проводит к Новому году. 
Нынче мы решили пойти самым простым для участников пу-
тём. Все вы пишете посты в соцсетях, но бывает, что ка-
кая-то тема, порой неожиданно для самого автора, вдруг «вы-
стрелит» и наберёт на порядок больше лайков и коммента-
риев, чем обычно. Так вот, мы предлагаем вам посмотреть 
свои страницы и выбрать тот самый пост, который вызвал 
большой резонанс ваших подписчиков. Это ведь совсем про-
сто, правда? Но несколько пояснений всё же необходимо 
сделать.

1. Вы не просто присылаете пост, а пишете к нему 1-2 абзаца поясне-
ния: когда это было написано, под впечатлением каких событий, почему, 
на ваш взгляд, вызвало резонанс и какие последствия имело (если име-
ло). То есть некую вводную.

2. Говоря про «самый» популярный пост, мы всё же имеем в виду не аб-
солютные показатели. Вполне допускаем, что наибольшую поддержку у 
вас получил опубликованный анекдот или мем, но нам всё же важна об-
щественная или художественная ценность поста, ваше личное авторство, 

да и конкурс именно ЛИТЕРАТУРНЫЙ. Так что включайте внутреннего ре-
дактора, отбирая текст. 

3. Не надо присылать всю вашу ленту! Максимум — два конкурсных 
материала.

4. Кстати, пост может быть и совсем свеженький, и даже ещё будущий))
5. Победу в конкурсе одержит пост, за который проголосует жюри, то 

есть ценный содержательно, а не тот, у кого больше лайков).
6. К тексту также надо прикрепить ссылку на пост.
Мы очень надеемся, что в итоге конкурс покажет срез: на что реагиру-

ют читатели в сетях, какие темы интересны, ну и, конечно, какие талант-
ливые у нас есть блогеры-студенты).

Теперь о наградах: за 1 место автор получит аж 4 тысячи рублей! За 2 ме-
сто — 2,5 тысячи, за 3 место — 1,5 тысячи. Хотите славы и денег к Новому 
году? Присылайте ваши популярные посты! Ждём конкурсные материа-
лы до 29 ноября на newspaper@sfu-kras.ru с темой письма «На конкурс». 
Времени много, но вы не расслабляйтесь, не откладывайте участие в кон-
курсе на последний момент! Давайте, завалите нас отличными постами! 

УЖ

Репит для пропустивших 

«ДНИ ДОНОРА СФУ»: 
готовимся!

График работы донормобиля на пло-
щадках университета — с 9.30 до 13-30.

>> 22 октября — ул. Киренского, 
26А (парковка возле корпуса) 

>> 23 октября — пр. им. газ. 
«Красноярский рабочий», 120, глав-
ный вход 

>> 24-25 октября — пр. Сво-
бодный, 79 (внутренний двор главно-
го корпуса)

Тебе 18+, ты здоров и твой вес более 50 
кг? Возьми на сдачу крови паспорт! В день 
желаемой кроводачи пройди регистра-
цию в главном корпусе площадки, на кото-
рой находится донормобиль. Утром обяза-
тельно плотно позавтракай, натощак сда-
вать кровь НЕ нужно! 

Тут есть важный момент: кровь необхо-
димо сдавать не менее двух раз (в тече-
ние одного года)! 

Вся плазма отправляется на карантини-
зацию (она подвергается глубокой замо-
розке и хранится в течение 6 месяцев). По 
истечении этого срока у донора повторно 
берутся анализы для подтверждения пол-
ной безопасности заготовленной плазмы 
для переливания больным. Без проведе-
ния подобных анализов компоненты кро-
ви не будут использованы для перелива-
ния. Если по каким-то причинам вы не мо-
жете посетить через полгода отделение 
Краевого центра крови №1 для повтор-
ной сдачи крови или сдать кровь в рам-
ках акции «Дни донора СФУ», необходи-
мо просто прийти для сдачи анализов на 
ул. Партизана Железняка, донорский кор-
пус — д. 3-з (Краевой центр крови №1)

Если донор в течение года не придёт во 
второй раз на донорский пункт, его кровь, 
пролежавшая срок карантина, утилизи-
руют (выкинут, попросту говоря). Будет 
жаль, правда?

Есть вопросы? Вам ответят в отделе мо-
лодёжных проектов — тел. 246-98-74.

Денис АВЕРЬЯНОВ учится в магистрату-
ре Института цветных металлов и материа-
ловедения. Поступать в СФУ он приехал из 
Дзержинского района Красноярского края, а 
специальность металлурга выбрал, посетив 
День открытых дверей в университете. Этот 
случай запомнился ему особенно, ведь то-
гда он принял участие в конкурсе стихотворе-
ний среди абитуриентов и выиграл возмож-
ность лично встретиться с ректором СФУ за 
чашкой чая! 

Денис признаётся: «Я экстраверт и не могу 
без общества. Сколько себя помню, всегда 
был активным: в школе участвовал в работе 
совета школы, в университете — в молодёж-
ном центре, в общежитии стал председателем 
Студсовета». Спустя пять лет после поступле-
ния Денис всё также увлечён металлургией, 
сотрудничает с компанией РУСАЛ, помогает в 
организации Международного чемпионата по 
технологической стратегии Metal Cup, работа-
ет в отделе молодёжных проектов СФУ, увле-
кается бегом и по-прежнему пишет стихи. 

А кроме того, Денис уже 18 раз был до-
нором крови. В преддверии очередной ак-
ции «Дни донора СФУ» мы попросили его 
ответить на несколько простых вопросов о 
донорстве.

— Денис, ты помнишь, как решился в пер-
вый раз стать донором? 

— Да, это было в 2014 году. Пришёл за 
компанию с друзьями — было просто инте-
ресно. Волновался, переживал сначала, но на 
деле оказалось — ничего страшного.

— Почему продолжаешь сдавать кровь? 
— Я заметил улучшение в организме — 

лучше чувствую себя после кроводачи, под-
нимается настроение. Но ещё важным факто-
ром было то, что однажды я сдавал кровь для 

товарища, который был в тяжёлом состоянии 
и нуждался в донорской крови. Когда понима-
ешь, что, возможно, спас чью-то жизнь, осо-
знаёшь, насколько это важное дело. Сейчас я 
сдаю кровь не только во время акций СФУ, но 
и по запросу от красноярского Центра крови 
примерно раз в 2-3 месяца.

— Это бесплатно?
— Сдача крови безвозмездна, но донор 

получает продуктовый пакет или может вы-
брать его денежный эквивалент. Я, например, 
не всегда даже успеваю съесть эти продук-
ты, они скапливаются, поэтому иногда беру 
деньгами.

— Нужно ли донору крови сдавать какие-то 
анализы?

— Да, и это ещё один плюс — ты все-
гда в курсе состояния своего здоровья и ре-
зультатов анализов на гепатиты В и С, ВИЧ-
инфекции и другие. Иногда именно во время 
подготовки к сдаче крови люди узнают о ка-
ких-то проблемах в своём организме. Поэтому 
это ещё и своеобразная профилактика.

— У тех, кто только собирается впер-
вые стать донором, есть, пожалуй, три глав-
ных страха: страшно, долго и больно. Ты как 
опытный донор крови что можешь сказать об 
этом?

— Скажу, что в нашей жизни много мо-
ментов, когда необходимо побороть страх. 
Например, сдача экзамена, прыжок с па-
рашютом. Донорство крови, может быть, и 
страшно первый раз, но это позитивный экс-
трим. И, кстати, не так уж долго — 10-15 ми-
нут. Я увлёк своих друзей, некоторые из них 
тоже сдают кровь постоянно. И искренне счи-
таю, что попробовать стоит.

Анна ГЛУШКОВА

  «Это 
позитивный 
экстрим», 
или 5 вопросов донору
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Потерпев поражение в противостоянии с коммуни-
стической партией Китая в 1949 году, члены партии 
Гоминьдан во главе с Чан Кайши были вынуждены бе-
жать на Тайвань. Обосновавшись на острове, партия в 
первую очередь провела аграрную реформу: выращива-
лись экспортные агрикультуры, налаживалась деревен-
ская инфраструктура, почти 90% крестьян стали соб-
ственниками земель. Всё это при финансовой поддерж-
ке США привело к быстрому экономическому росту. 
Радикальные изменения в экономике сделали Тайвань 
одним из четырёх «азиатских тигров» — стремитель-
но развивающейся страной Дальнего Востока. Об ис-
торическом периоде Тайваня 60-90-х гг. ХХ века приня-
то говорить как о «тайваньском экономическом чуде». 
Однако рождение новой системы сопровождалось на-
сильственным уничтожением традиционного Тайваня.

Вплоть до восьмидесятых годов культура коренного 
населения Тайваня подавлялась. Аборигены считались 
нецивилизованными существами. Тем не менее «циви-
лизованные» материковые китайцы, запечатлённые в 
серии «На дне города» Хэ Цзин-тай, выглядят дикими в 
своём бродяжничестве. Окружённые маргинальным ур-

банистическим пейзажем персонажи фотографий как бы спрашивают зрителя, действитель-
но ли цивилизация — это необходимость. 

Коренные жители Орхидеевого острова с фотографий Пань Сяо-ся, напротив, кажутся 
счастливыми. Несмотря на то что ритуал экзорцизма в одной из работ может напугать, он 
строго организован, наполнен глубоким символизмом и отражает сложный комплекс веро-
ваний народа тао. Будучи племенем, целиком зависящим от океана, тао большое значение 
придают лодкам. Настоящий мужчина, по их мнению, должен за жизнь построить хотя бы 
одну. Поэтому неудивительно, что тао даже в обряде экзорцизма используют лодку как ри-
туальный инструмент.

Хотя теорию культурного релятивизма, говорящую о равенстве и самодостаточности куль-
тур, нередко критикуют, современное тайваньское правительство решило последовать её ос-
новному принципу. В 2016 году президент Цай Ин-вэнь официально извинилась перед насе-
лением Орхидеевого острова за дискриминацию в прошлом и пообещала защищать их право 
на дальнейшее самостоятельное развитие.

Так как в период быстрого экономического роста Тайвань испытывал влияние со стороны 
Японии и Америки, это не могло не отразиться на национальной самоидентификации тай-
ваньцев. Всё, что пришло к ним из других стран, считается современным, своё же они назы-
вают традиционным. Дихотомия «современность-традиционность» прослеживается в фото-

графиях У Чжэн-чжа. На одной из них мы видим рисовое поле, над ко-
торым возвышаются два рекламных баннера. Причудливый контраст 
осмысливается с трудом. Рисовые поля до сих пор возделываются вруч-
ную, как сотни лет назад. И, согласитесь, странно представлять крестья-
нина Х века, смотрящего рекламу во время сбора риса. Но такое возмож-
но в сегодняшнем Тайване.

Не всегда традиция и современность противоречат друг другу, поро-
ждая фантастические контрасты. В работе Цю-Го-цзюня «Земля, по ко-
торой бродят божества» мифология и технология вступают в дружеский 
диалог. Эта вышивка по шёлку напоминает о прозрачности завесы между 
горним и дольним мирами и подводит зрителя к мысли, что божества, не-
смотря на технологический прогресс, по-прежнему наблюдают за людь-
ми. Технология не задушила религию, но помогла ей заиграть новыми 
смыслами в контексте современности. Религия стала ближе и понятнее. 
Не о том же ли говорилось в песне The Cranberries «What if God Smoked 
Cannabis»? Вот и у Цю-Го-цзюня боги хоть и не курят, но зато водят ми-
кроавтобус, как поют The Cranberries в припеве.

Работы 35 авторов, участвующих в выставке, представляют собой круп-
ный срез тайваньской фотографии за последние шестьдесят лет. В них 
нашлось место и повседневным сценам, и вопросам культурной при-
надлежности, и отсылкам к американскому концептуальному искусству. 
Выставка подобного масштаба проводится в Красноярске впервые и даёт 
уникальный шанс увидеть, что происходит под маской государства, сла-
вящегося ультрасовременными городами.

Снежана СИРЕНКО

Цю-Го-цзюнь, 
«Земля, 
по которой 
бродят 
божества»

У Чжэн-чжа, 
из серии «Красоты 
Тайваня» — 
«Рекламные щиты 
и рисовые поля»

Визуализация сути: образы Тайваня
Выставка тайваньской фотографии «Под маской. Сущность 
современности» рассказывает посетителям о периоде 
гоминьданских реформ.

Выставка 
работает до 
17 ноября
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В номер! ЦСК на проводе
SMS-сообщение 
понедельник, 7 октября

Абонент в сети

8:30

Рок-премьера
Рок-клуб СФУ готовится выпустить свой 10-й альбом. Юбилейный 

выпуск выйдет в середине октября. В него войдут треки, над которы-
ми ребята работали в течение года: писали, изменяли, репетирова-
ли. Также на диске появятся песни-победители «Новой весны-2018».

Послушать альбом можно будет в группе «Рок-клуб СФУ» в ВК.
Фанаты рока, трепещите!

Танцы — дело семейное
Участники Народного ансамбля танца «Раздолье» Елизавета 

Доронина и Константин Вдовин решили пожениться. 5 октября ребя-
та закрепили свою любовь штампами в паспорте. Счастья молодым!

Танцуйте! Как видите, движения объединяют.

Рекордсмены сопровождения 
2019 год стал знаковым для Службы сопровождения мероприя-

тий. На отбор в ряды самых эстетичных пришло рекордное количе-
ство человек — 149! Медиахолдинг ЦСК тоже не отстаёт: коллектив 
медийщиков пополнился талантами. На отборе ребята посмотрели 
концерт «Голубой огонёк на горе», а потом делали медиапродукт по 
этому событию. Уже скоро новички #службытвоеймечты попробуют 
себя в деле — на «Кубке первокурсников-2019». Медиахолдинг ЦСК 
тоже будет творить там под лозунгом #делаеммедиа!

Новый сезон отборного юмора 
Уже в ноябре стартует XII сезон Лиги КВН СФУ, где самые смеш-

ные студенты Сибирского федерального покажут свой творческий 
максимум. Если ты готов сразить своими шутками весь универ-
ситет, скорее собирай команду и следи за информацией в группе 
Центра студенческой культуры Вконтакте.
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